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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

В ответ на письмо ЦК 
КПСС работникам сельского 
хозяйства, а также поддер
живая инициативу кубан
ских хлеборобов за получе
ние наивысших урожаев, 
земледельцы области наме
тили новые рубежи в повы
шении урожайности, увели
чении производства зерна, 
кормов, картофеля и ово
щей.

Решение этой задачи воз
можно лишь при высокой 
культуре земледелия. Важ
ным звеном в системе мер, 
направленных на повышение 
урожайной силы земли, яв
ляется соревнование за при
своение каждому полю Зна
ка качества.

В прошлом году в него 
включились механизаторы 
Первомайского, Томского, 
Зырянского, Асиновского, 
Чаинского и некоторых дру
гих районов.

В отдельных хозяйствах 
Первомайского района уро
жайность зерновых на полях, 
получивших отличную оцен
ку, "была выше в полтора—

два раза, чем на других 
площадях. и доходила до 
30—35 центнеров зерна на 
гектаре.

В этом году производст
венное управление сельского 
хозяйства облисполкома раз
работало примерное положе
ние о Знаке качества. Опен
ку полям по всходам дает 
специальная комиссия. При
своение Знака качества про
изводится приказом дирек
тора совхоза, решением 
правления колхоза по согла
сованию с профсоюзным ко
митетом. В состав комиссий 
должны входить специали
сты, лучшие механизаторы, 
депутаты местных Советов, 
профсоюзный актив, народ
ные контролеры.

При оценке качества по
севных работ особое внима
ние должно быть обращено 
на соблюдение оптимальных 
сроков и выполнение следу
ющих агротехнических тре
бований:

— наличие поворотных 
полос, отсутствие огрехов, 
просевов и пересевов, осо

бенно на стыковых между
рядьях, при обсеве колков, 
столбов, других препятствий 
и концов' полей;

— провешивание первого 
прохода, строгая прямоли
нейность рядков;

— правильность регули
ровки сеялок на норму высе
ва, глубину заделки семян, 
густота и равномерность 
всходов;

— качество предпосевной 
обработки, отсутствие сор
няков;

— общая культура поля, 
эстетическое оформление.

Высказаны рекомендация 
и о мерах поощрения.

Весенние полевые работы 
должны осуществляться по 
подрядному методу (на вну
трихозяйственном расчете), 
с применением звеньевой си
стемы организации труда. 
За отличное качество поле
вых работ (весновспашки, 
боронования, культивации, 
дискования, сева, прикаты- 
вания и т. д.)^.выполненных 
в установленный срок, в 
соответствии с заданной тех
нологией, с отличной оцен

кой по всходам, выплачи
вается дополнительно 30 
процентов заработка всем 
членам звена или отряда. В 
прошлые годы дополнитель
ную оплату получали лишь 
механизаторы, занятые на 
посеве зерновых. Теперь 
она распределяется между 
членами звена, отряда про
порционально заработной 
плате за весь объем работ. 
Полям, получившим оценку 
«хорошо». Знак качества не 
присваивается, дополнителы 
ная оплата начисляется в 
размере 15 процентов.

Руководителям и специа
листам хозяйств нужно про
вести разъяснительную и 
организаторскую работу 
среди механизаторов с тем, 
чтобы мобилизовать- их уси
лия на борьбу за присвое
ние каждому полю Знака 
качества, за увеличение про
изводства зерна.

Д. СЧАСТНЫИ, 
начальник отдела вне
дрения передового опыта 
я организации соцсо
ревнования облсельхоз- 

управлепия.

С Е Г О Д Н Я  
В Н О М Е Р Е :

*  ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ 
ЮБИЛЕЙНОГО ГОДА — СЖ А
ТЫЕ СРОКИ, ВЫСОКИЕ ТЕМ
ПЫ, ОТЛИЧНОЕ КАЧЕСТВО

А  С О РЕВН О В А Н И Е  Ж ИВОТ
Н О В О Д О В : ПОЧТИ ЛЕТНЯЯ
ПРОД УКТИВНО СТЬ Ф Е Р М

А  П Л АН Ы  И РЕЗЕРВЫ  ТРЕ
СТА ПТИЦЕПРОМ

А  ПОЧЕТНЫ Й ПЯТИУГОЛЬ
НИК —  П РО Д УК Ц И И  т о м 
с к и х  М ЕБЕЛ ЬЩ И КО В

А  ПАРТИЙНАЯ Ж ИЗНЬ: 
УТВЕРЖ ДАЯ ЛЕНИНСКИЙ
СТИЛЬ РАБОТЫ

В О З М О Ж Н О С Т И  М Я С Н О Г О  Ц Е Х А
190 мяя. я 2.500 тояя,

. При. этом поставлена задача 
сократить расход кормов на 
единицу продукции, снизить 
себестоимость против пла
новой на 1 процент, достичь 
комплексной механизации 
технологических процессов 
до 92 и повысить производи- 
тсдь-лое.ть труда на 5 процен
тов, увеличить спеднесуточ
ные привесы и яйценосность 
кур.

Но важно подчеркнуть: до
полнительное количество мя-

В нашей области мясное 
птицеводство до 1976 года 
развивалось слабо. Это по
тому, что в минувшие 10 
лет. все капиталовложения; 
выделяемые для этой отрас
ли, направлялись для нара
щивания мощностей яичного 
производства. В результате 
сейчас на прилавках магази
нов яиц в изобилии. . Еже
дневно в торговую сеть Том
ска их поступает более 600 
тысяч штук.

Теперь трест Птицепром 
взял курс на резкое увели
чение производства птичьего 
мяса, особенно бройлерного.

Почему мы делаем, vnoo 
на развитие именно брой
лерного производства? Да 
noTOMV. что оно позволяет 
при сравнительно небольших 
затратах кормов и средств 
быстро получить отдачу. За 
60 дней мясной цыпленок 
достигает 1.400—1.500 
гояммов. Это пои | расходе 
3.4 центнера кормовых еди
ниц й даже меньше на цент
нер привеса.

При таких высоких тем
пах можно достичь многого.' 
Подведу примеры. Совхоз. 
«Кандинский». Он полностью 
переводится с яичного на 
бройлерное производство. В 
1976 году сдал государству 
700 тонн мяса птицы, а к 
1980 году хозяйство будет 
получать 2—2,5 тысячи 
тонн мяса. Рост внушитель
ный. В настоящее время с 
помощью . промышленных 
предприятий здесь разверну
лось строительство ферм ма
точного стада мясной пти
цы на 30 тысяч мест. Совхоз 
«Рассвет» Кожезн-иковского 
района тоже приступил к 
производству бройлерного 
мяса. После окончания 
строительных и монтажных 
работ он будет ежегодно 
поодавать государству до 
1.000 тони диетического мя- 
da. Для. сравнения; п прош
лом году это хозяйство про
дало лишь 80 тонн.

Строится также одна из 
крупнейших в Сибири брой
лерная фабрика. Она . рас
считана на 6 миллионов 
бройлеров в год. Строители 
С МУ-7 . -управления «Хим- 
строн» уже к- концу этого 
года обещают сдать в экс
плуатацию релродукториую 
ферму.

Разведением уток с ны
нешнего года займется пти
цефабрика Туганская. Здесь 
намечается построить птич
ник-маточник, птичник
ремонтного молодняка и от
кормочники. К 1980 году 
фабоика продаст государст
ву 600 тонн утпчого мяса.

А на птицефабрике «Том
ская» будет построена (при 
использовании имеющихся 
инженерных коммуникаций), 
гусиная, ферма на 200 тонн 
мяса в год.

Мясо индейки производит 
птйцесовхоз «Ново-Архан
гельский». Реконструирован
ная ферма’.Даст до 1.000 
тонн этого мяса . в год. А 
сейчас здесь выращивается 
маточное стадо.

Таким образом, числен
ность мясной, птицы будет 
доведена до 100 тысяч го-" 
лов. ' ’

Расширяя и реконструи
руя действующие предприя
тия и сооружая новую фаб-< 
рнку, повышая уровень тех
нического оснащения отрас
ли, совершенствуя техноло
гию и племенную работу, 
используя внутрихозяйствен
ные резервы, мы доведем 
производство мяса птицы в 
1977 году до 4.800 тонн, а 
к 1980 году — до 11,000 
тонн.

Птицеводы понимают важ
ность такой работы. Первый 
год десятой пятилетки за
вершили успешно. На ны
нешний, юбилейный, коллек
тив треста принял повышен
ные Обязательства: продать 
государству 195 млн. штук 
яиц и 4.800 тонн мяса птицы 
при плане соответственно

са уже в этом году мы полу
чим не только за счет рас
ширения ■ производственных 
площадей, но и за счет внед
рения новой технологий вы
ращивания бройлеров. Бла
годаря именно лучшему; ис
пользованию имеющихся 
площадей мощности птице- 
совхоза «Кандинский» воз
растут на 20 процентов.

Не отказываемся мы пока 
и от такого способа увеличе
ния: мясных ресурсов, как 
выращивание и откорм на 
Мясо петушков яичных по
род. В текущем году плани
руем откормить свыше 1.302 
тысяч голов таких петушков 
и получить 1.100 тонн мяса.

Важным резервом повы
шения производства являет
ся среднесуточный прирост 
массы мясных цыплят. Для 
этого осуществлен ряд мер 
по улучшению кормления и 
содержания птицы, созданию 
в птичниках оптимального 
микроклимата. Это позволит 
увеличить среднесуточный 
привес до 20 граммов и по
лучить дополнительно за год 
100 тонн мяса.

Особое место . занимает 
норм ир. он анн ое ко р м л ён и е
мясной птицы полноценными 
кормами.. Но’- пока ассорти
мент этих ‘кормов,’ получае
мых с Томского комбината 
хлебопродуктов. невелик. 
Причем весь корм дорабаты
вается на местах, что. значи
тельно удорожает себестои
мость мяса. Надеемся, что с 
пуском нового комбикормо
вого завода в Томске птице
водческие хозяйства смогут 
решить эту проблему.

Рациональное и полное ис
пользование всех резервов, 
действенное социалистиче
ское соревнование птицево
дов позволят уже нынче до
полнительно к плану полу
чить более 2.300 тонн мяса. 
Это будет нашим трудовым 
подарком славному юбилею 
страны.

И. БЛЮМЕНЗОНАС,
старший зоотехник тре

ста Птицепром.
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З В Е Н Ь Я —
Б Е З Н А Р Я Д Н Ы Е

Механизаторы * колхоза 
1мени Кирова Зырянского 
эайона приняли высокие 
:оциадиетические обяза
тельства по достойной 
5стрече 60-летия Великого 
Эктября. Так, звенья, воз- 
лавляемые В. С. Сергейчи- 
сом и В. А. Антипиным, ре
шили получить по 20 цент- 
4еров зерна с гектара, а 
звенья Ф. И. Петрова, В. И. 
Цорошкевича и Ф. К. Ниже- 
5ича —* по 18. Очень ответ- 
:твенные рубежи, если 
счесть, что в прошлом году 
з среднем по колхозу по
рчен урожай по 12,8 цент
нера с гектара.

Принятию высоких обяза
тельств способствовал пе- 
зевод звеньев на новую, 
эезнарядную систему опла- 
гы труда. Если в 1976 году 
то новому методу работало 
эдно звено В. И. Сергейчи- 
<а, собравшее с площади 
1.600 гектаров урожай по 
15 центнеров, то в этом го- 
цу организовано 5 таких 
звеньев. Звеньевых подо
брали из числа опытных 
механизаторов, коллективы 

комплектовались по жела
нию и ' согласию каждого.

Например, звено В. И. 
Дорошкевичз состоит из
5 человек. За ним закреп- 
пены 540 гектаров земли и 
необходимая сельскохозяй
ственная техника. По рас
четам, за каждую тонну 
урожая звено получит по
6 рублей 84 копейки зара
ботной платы, за выполне
ние доведенного задания 
по урожайности будет вы
дано звену бесплатно 0.5 
процента валового сбора 
зерна. Сейчас звено полу
чает в порядке аванса зара
ботную плату по тарифной 
ставке за отработанное 

время.
Между звеньями и прав

лением колхоза заключены 
договоры, согласно кото
рым под ответственность 
звена переданы техника, 
нужное количество семян, 
удобрений, за ним закреп
лена земля.

В свою очередь звено 
обязуется выполнять асе 
работы добросовестно и 
качественно, соблюдая аг
ротехнические сроки, пол
ностью отвечая за сохран
ность техники. Звенья бу
дут выращивать урожай на 
площади в 3.200 гектаров, 
что составляет 78 процен
тов посевного клина.

В звеньях ежедневно об
суждают результаты рабо
ты, планируют завтрашний 
день и фиксируют отрабо
танное время каждого.

Солидарная работа, опла
та зэ конечные результаты 
труда объединяют людей, 
заинтересовывают их в ка
чественном проведении 
всего комплекса полевых 
работ, ,

П, ЗАХАРОВ,- 
инструктор ©6Л£©ВП|Э9фа,

В в ы и г р ы ш  е - д  е л о
Чаинский район. В социа

листическом соревновании 
за успешное завершение 
зимовки скота, увеличение 
продуктивности животных и 
образцовую подготовку к 
переводу дойного стада на 
летние пастбища участвует 
около пятидесяти доярок 
совхоза «Коломинский». 
Они работают на трех фер
мах, и каждый коллектив 
стремится занять ведущее 
место.

Первенство удержива
ют доярки Леботерекой фер
мы. Они добились наилуч
шей продуктивности дойного 
стада, получают по 12,3 ки
лограмма молока от коровы 
в день — на 4,2 килограм
ма больше, чем в конце ап
реля прошлого года.

Работники Кодомяногрив-

ской фермы допустили сни
жение надоев. И хотя про
дуктивность на этой ферме 
сейчас несколько выше, чем 
была в начале апреля, им 
пришлось потесниться и ус
тупить второе место коллек
тиву Чемондаевского отде
ления. Надои здесь состав
ляют 10,2 килограмма от 
коровы в день.

Ежедневные надои в сов
хозе около одиннадцати ки
лограммов. Доярки Е. П. 
Иринина, Л. Э. Башегурова, 
Н. А. Сачкова. В. Ф. Каза
ченко, Л. П. Сергеева полу
чают в эти дни почти лет
ние надои. Валовой сбор мо
лока превышает 21 тонну в 
сутки, а продажа в сравне
нии с таким же периодом 
прошлого года увеличилась 
на три тонны.

И количество, и качество
Для животноводов совхо

за «Коммунист» Асиновско
го района апрель стал' меся
цем роста продуктивности 
скота. Работники ферм ак
тивно включились в конкурс 
за образцовое завершение 
стойлового периода. Сред
ний суточный надой от коро
вы в день 10,5 килограмма. 
— на 2,5 килограмма боль
ше, чем в такое же время 
прошлого года. Этому спо
собствовало улучшение
кормления животных. Дой
ные коровы получают сей
час побольше сена, получше 
силос и достаточно концен
тратов. Закончился растел, 
значительно сократился па
деж. Первое место удержи
вает коллектив Караколь- 
ской фермы. Доярки полу

чают сейчас почти по 12 ки
лограммов молока от коро
вы в день. Наивысшнх ре
зультатов на этой ферме до
билась А. И. Лихачева. От 
каждой из 45 коров она по
лучает по 18 килограммов 
молока в день. В ее честь на 
центральной усадьбе хозяй
ства поднят флаг трудовой 
славы.

Повысилось й качество. 
Сейчас молоко поступает на 
приемный пункт в основном 
первого сорта.

Животноводы пересмотре
ли обязательства. Они реши
ли ко дню выборов в мест
ные Советы депутатов трудя
щихся — 19 июня — выпол
нить полугодовой народно
хозяйственный план прода
жи молока.

С н о в а  в п е р е д и
Третий раз ’завоевывает 

первенство в районном со
ревновании животноводов 
коллектив Елизарьевской 
молочнотоварной фермы
совхоза «Петровский». В 
сравнении с соответствую
щим периодом прошлого го
да товарность молока увели
чилась на 10 процентов. 
Третья часть продукции фер
мы поступает на приемный 
пункт первым сортом.

Доярки, скотники исполь
зуют все возможности н 
резервы для повышения

продуктивности стада. Су
точный надой от коровы 
составляет 11 килограммов 
молока. Это на три кило
грамма выше среднерайон
ного показателя..

Среди доярок в соревно
вании лидирует У. Г. Ново
селова. В эти дни она нада
ивает от каждой коровы по 
15 килограммов молока. На 
килограмм ниже надои в 
группах. Е. С, Ковылиной и 
В, й. Ереминой.

С. ЧЕРНОУСОВ, 
Ярчвотеинекий сайов.

РОЖДАЕТСЯ КРАСОТА
Стоит пройт» несколько 

десятков метров по цеху 2 
Томского мебельного комби
ната, и, словно при замед
ленной съемке, перед глаза
ми проходят все этапы рож
дения мебели; от грубых за
готовок до сияющих орехо
вым глянцем, красивых и 
удобных изделий.

Современная технология 
производства мебели преду
сматривает узкую специали
зацию в сочетании с бригад
ным методом. Поэтому в це
хе созданы звено калибров
щиков, бригады прессовщи
ков, станочников, фанеров
щиков, шлифовщиков, отде
лочников и, наконец, столя- 
ров-сборщиков.

— Почти на всех опера
циях, — рассказывает стар
ший мастер цеха В. П. Ники
форов, — работают люди с 
большим стажем, хорошие 
специалисты. Взять хотя бы 
ветеранов шлифовального 
дела Анну Дмитриевну Моз- 
галину, бригадира Веру 
Петровну Беспалову, станоч
ницу Полину Федоровну 
Слойкину. На комбинате они 
— по 15—17 лет, и не было 
к ним за это время никаких 
•претензий. А ведь у нас все 
взаимосвязано: вклад в об
щий успех вносит каждая 
бригада. Стоит кому-то от
стать, допустить брак, и 
страдает весь коллектив.

Вениамин Петрович не
спроста отмечал дух взаи
мовыручки и дружбы ме
бельщиков. Здесь много ини
циативных, опытных работ
ников, развито движение на
ставничества, что позволяет 
молодым быстрее постигать 
секреты мастерства. Деловая 
обстановка, постоянный- по
иск резервов, осуществляе
мый под руководством на
чальника цеха Р. Н. Бирю
лина, активное участие кол
лектива в социалистическом 
соревновании принесли ус
пех на предмайской трудо
вой вахте. Второй це£ пер
вым на предприятии досроч
но, ко дню рождения В. И. 
Ленина, выполнил четырех
месячный план.

Активностью, стремлени
ем перекрывать установлен
ные задания, инициативой 
коллектив увлек и другие 
цехи предприятия, что по
могло комбинату выполнить 
в первом квартале повышен
ные обязательства — обеспе
чить 26 процентов годового 
объема выпускаемой продук
ции, В результате комбинат 
занял третье классное ме
сто по итогам квартала сре
ди предприятий союзного 
подчинения Ленинского рай
она г. Томска.

Особый вклад ,в успех це
ха вяейла бригада етоляров- 
еборщяков, возглавляемая

В. Н. Цветковым. Участок, 
где они трудятся, самый ва
жный. Здесь ведется сборка 
столов, изделия приобрета
ют законченную форму, то
варный вид.

Знакомимся . с передовой 
бригадой. Большинство ра
бочих — ветераны комбина
та. Четверть века -назад пе
реступил порог предприятия - 
Владимир Николаевич Зо
рин, знающий специалист, 
председатель товарищеского 
суда цеха. Более 20 лет вы
пускают мебель столяры 
Стас Брониславович Лепко 
и Владимир Тимофеевич 
Кузьмин. По 13— 15 лет на 
одном производстве трудят
ся бригадир Василий Ивано
вич Цветков, Алексей Павло
вич Весоватов, Юрий Ев
геньевич Иванов. Есть в 
бригаде и молодежь — Вик
тор Веретин и Алексей Ду- 
ланов. Ребята стремятся ни 
в чем не уступать старшим 
товарищам.

— Раньше, —- сообщила 
нам экономист цеха Г. Д. Ти- 
щенкова, — каждый отвечал 
за какие-либо детали, и ему 
дела не было до соседей. 
Приходилось использовать 
на участке 18 человек. II да
же при этом в случае болез
ни одного-двух рабочих за
держивался весь производст
венный процесс. Сейчас ко
личество работников сокра
тилось вдвое, а выработка 
■возросла.

Создание укрупненной 
бригады на сборке " изделий 
помогло решить многие про
блемы. В бригаду пришли 
столяры-универсалы, знако
мые со всеми операциями 
технологического цикла. 
Уже на первых порах была 
достигнута полная взаимо
заменяемость. Дальнейшее 
совершенствование организа
ции труда и большое индиви
дуальное мастерство позво
лили коллективу ставить но
вые задачи, успешнее бо
роться за повышение качест
ва продукции. Разумеется, 
успех бригады сборщиков 
зав.иси'т от того, как будут 
работать бригады станочни
ков, фанеровщиков, шли
фовщиков, отделочников. Но 
в юбилейном году в коллек
тиве цеха горячий отклик 
нашел девиз: «Работать луч
ше, повышать эффектив
ность и качество». Практиче
ские шаги к этом направле
нии — новое изделие (стол 
обеденный), которое осваи
вает второй цех, В мае эта 
продукция будет представле
на на присвоение государ
ственного Знака, качества. 
Еще яи одно изделие комби

ната не было аттестовано 
так высоко.

Мы подходим к линии 
Сборки письменных столов. 
В. Т. Кузьмин специализи
руется lja тумбах. А. П. Ве
соватов и В. И. Веретин за
няты на окончательной сбор
ке. При необходимости они 
подменяют друг друга. Ко
ротко повизгивают электро
дрели,- проделывая отвер
стия. закручивая винты. 
План-задание на смену — 
43 стола, рабочие успевают 
иэготош-ть на 3 — 4 изделия 
больше.

На второй линии собира
ют обеденные столы, кото
рые как раз и готовятся к 
аттестации. Здесь работают 
бригадир В. И. Цветков, 
В. Н. Зорин, С. Б. Лепко, 
Ю. Е. Иванов.

— Присвоение Знака ка
чества первому из изделий 
комбината. — гс-ворпт брн- 
гадио В. И. Цветков, — име
ет большое значение для 
коллектива цеха и всего 
предприятия. Ведь рождает
ся не только более современ
ная, красивая мебель — 
формируется, крепнет новое 
отношение к труду.

В. ФЕДОРОВ.
* * *

•НА СНИМКАХ: бригадир 
В. И. Цветков; В. П. Вере
тин (слева) и А. И. Весова
тов за сборкой столов.

Фото В. Казанцева.
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ж в ь З А  ЛЕНИНСКИЙ 
СТИЛЬ РАБОТЫ КОМИТЕТ И

Огромное внимание пар
тии и правительства к тру
женикам села, рост капи
тальных вложений в сельско
хозяйственное производство, 
определенный решениями 
XXIV и XXV съездов пар
тии, — все это положитель
но сказалось и на нашем 
районе. Зырянцы уверенно 
наращивают объемы и темпы 
в развитии сельскохозяйст
венного производства. Толь
ко за годы девятой пятилет
ки производство мяса по 
сравнению с восьмой увели
чилось в два раза, прирост 
молока составил 33 процен
та, производство яиц вырос
ло в три раза. Поголовье 
крупного рогатого скота уве
личилось на сорок процен
тов, в том числе коров — на 
30 процентов. На 65 процен
тов увеличилось поголовье 
свиней.

Обеспечить такие темпы 
роста во многом помогли 
специализация и концентра
ция сельскохозяйственного 
производства. Районная пар
тийная организация эти воп
росы поставила на повестку 
дня давно, около десяти лет 
назад, когда было решено 
объединить девять мелких 
птицеферм в одну, на базе 
колхоза имени Жданова. Эта 
мера позволила резко увели
чить производство и продажу 
яиц, почти в семь раз повы
сить производительность 
труда в птицеводстве, улуч
шить условия работы.

Вслед за птицефабрикой 
встал вопрос о создании сви

новодческого комплекса в 
колхо-зе имени XXII парг- 
съезда, строительство кото
рого будет нынче заверше
но. Если в 1968 году в этом 
хозяйстве держали всего 
1.500 свиней, то в настоя
щее время в нем размещено 
10.000. По предварительным 
расчетам в текущем году 
колхоз реализует 700—750 
тонн свинины государству.

Специализация колхозов 
имени Жданова на произ
водстве яиц, имени XXII 
партсъезда — на производ
стве свинины уже дала суще
ственный рост производства 
(продукции на одного рабо
тающего. Если в среднем по. 
колхозам района ее произво
дится на 5.620 ртблей. то в 
колхозе имени Жданова — 
на 30, в колхозе имени XXII 
партсъезда — на 24 про
цента больше.

Наряду со специализацией 
и концентрацией названных 
выше отраслей проводится 
специализация и концентра
ция для выращивания маточ
ного стада и откорма круп
ного рогатого скота. На вы
ращивании нетелей специа
лизируется колхоз «Россия». 
В этом хозяйстве создается 
производственная база на 
основе реконструкции ското- 
помещений с внедрением бес
привязно-боксовой техноло
гии содержания скота. Б 
1976 году спецхоз «Рос
сия» закупил из соседних 
хозяйств 560 телок и реа
лизовал колхозам 280 нете

лей. В 1977 году будет по
ставлено на выращивание 
около 2.000 телок и реали
зовано хозяйствам 800 голов.

Спецхозом имени Кирова 
в 1976 году закуплено 
1.200 бычков на откорм и 
снято с откорма 1.017 быч
ков живым весом по 384 ки
лограмма. Прн этом следует 
отметить, что 90 процентов 
сдаваемого молодняка имели 
высшую упитанность. Всего 
за прошедший год спецхозом 
продано 433 тонны говяди
ны (сверх плана—30 тонн). 
За животных повышенного 
веса хозяйство получило 
155 тысяч рублей надбавки.

Важным моментом являет
ся то, что колхозы, постав
ляющие молодняк крупного 
рогатого скота спецхозам, 
значительно увеличили про
изводство и продажу моло
ка государству за счет уве
личения дойного стада. Кол
хоз имени К. Маркса увели
чил производство на 21, а 
продажу на 24 процента, 
колхоз имени Ленина — со
ответственно на 13 и 17 
процентов. В целом же за 
первый год пятилетки кол
хозами района произведено 
молока на 5 и продано на 
5.6 процента больше, чем в 
1975 году. Производство мя
са увеличилось на 3,7 про
цента.

Наряду с увеличением 
производства и продажи жи- 
водноводческой, продукции в 
сельскохозяйственном про
изводстве на 18 процентов 
повысилась производитель

ность труда. Бюро Зырян
ского райкома КПСС совме
стно с партийными органи
зациями хозяйств внима
тельно следят в ходе спе
циализации за производст
вом и продажей продуктов 
животноводства, за наличи
ем выходного поголовья. 
Этот вопрос периодически 
выносится на обсуждение 
партийных собраний, засе
даний бюро и партийных ко
митетов. Специализация за
метно сказалась на кад
ровой политике колхозов. 
Круг профессий животново
дов при специализации стал 
более узок, и это дало воз
можность отбирать на фермы 
людей- наиболее ответствен
ных и добросовестных.

В колхозе им. Кирова, к 
примеру, за последние годы 
уменьшилась текучесть кад
ров, укрепилось среднее ру
ководящее. звено, сократи
лось число нарушений тру
довой дисциплины, появи
лась здоровая , конкуренция 
за право работать на откор
ме животных.

Конечно, коммунистам 
пришлось немало потрудить
ся, агитируя словом и фак
том за новый метод хозяйст
вования. Проблемам специа
лизации были посвящены 
партийное собрание н общее 
собрание колхоза. Решались 
вопросы об усилений партий
ного влияния на отдельных 
участках работы, об органи
зации соревнования на от
корме, размещении кадров 
животноводов, путях перес г- 
ройки кормовой базы и т. д.

НОВШЕСТВО
Председатель колхоза им. Ки
рова коммунист А. Швайко 
вместе с группой спе
циалистов разработал новую 
систему материального по
ощрения животноводов, кото
рая учитывает экономию кор
мов. Эта система одобрена 
районным управлением сель
ского хозяйства и рекомендо
вана другим колхозам. Одна
ко надо сказать откровенно: 
пристальным вниманием к 
проблемам, рождаемым спе
циализацией, особенно в 
том, что касается производ
ственных отношений, отлича
ются еще не все партийные 
организации наших колхозов. 
Не везде преодолен психоло
гический барьер в отноше
нии к новому методу хозяй
ствования. К примеру, рань
ше доярка каждый день зна
ла результат своего труда,, а 
теперь животноводы, замя
тые на выращивании скота и 
откорме, какое-то время не 
знают, чего они добились. 
Это тревожит людей. Если 
раньше скотник выращивал 
«своих» телят, т. е. получен
ных в данном колхозе, то те
перь животные поступают из 
других хозяйств и видятся 
ему «чужими».' Из них, мол, 
еще неизвестно, что Полу
чится... Не только колхозни
ки, не все специалисты поня
ли преимущества специали
зации.

Некоторые зоотехники- 
ветераны по-прежнему счита
ют себя ответственными 
только за молочнотоварные 
фермы. Есть и руководители 
хозяйств, которые не пони

мают, что концентрация и 
специализация в животно
водстве предполагают высо
кую культуру производства. 
Мы столкнулись с таким 
фактом. На Туендатской 
ферме колхоза «Россия», ко
торая специализируется на 
в ььращ и вани и ре м он тного
молодняка, не было должно*- 
го ветеринарного наблюде
ния за скотом. Сама фе'рма 
была не огорожена. В этих 
условиях любая болезнь жи
вотных могла отрицательно 
сказаться на будущем дой
ном стаде.

Вопросы специализации * 
концентрации производства 
неоднократно обсуждались в 
районном комитете партии. 
Но, оглядываясь назад, - мы 
понимаем, что недостаточно 
уделяли внимания морально
му аспекту проблемы, не за
остряли внимания на созда
нии в коллективах творче
ского настроя прн внедре
нии новшества. Этот недо
статок устраняем. В райкоме 
КПСС анализируется и ре
комендуется для распростра
нения опыт лучших партий
ных групп в животноводстве. 
Партийные комитеты и бюро 
колхозов слушают на сво-их 
заседаниях отчеты специали
стов жив они оводе т в а, изу
чается опыт организации со
ревнования на фермах. Мы 
отдаем себе отчет в том, что 
преодоление психологическо
го барьера животноводов в 
отношении к специализации 
зависит от повседневной ра
боты партийных комитетов 
по пропаганде нового метода

хозяйствования, от степени 
теоретической подготовки 
кадров и руководителей всех 
звеньев и рядовых животно
водов.

В развитии нового всегда 
актуальны слова Владими
ра Ильича Леийна: «Чем
глубже преобразование, ко
торое мы хотим произвести, 
тем больше надо поднять ин
терес к нему и сознательное 
отношение». Мы поддержи
ваем тесную связь с новоси
бирскими учеными, которые 
помогли на научной основе 
провести расчеты потребно
сти в кормах, принимали 
участие в ценообразовании 
закупаемого молодняка, ока
зали помощь в создании 
межколхозного объединения 
и его совета.

В районе проведена опре
деленная работа по подго
товке и переподготовке кад
ров животноводов. Руководи
тели. специалисты хозяйств 
и района ездили за опытом в 
другие области страны. Од
нако не все еще сделано. Не 
все животноводы и специали
сты промышленных комплек
сов прошли переподготовку 
на базе опытно-производст
венного хозяйства им. Б. Н. 
Сидоренко.

Недавно в райкоме КПСС 
обсудили работу партий
ной организации Бого
словского свиноводческого 
комплекса по внедрению 
бригадно-подрядного метода 
труда. Опыт богословцев оце
нен положительно ' и реко
мендован для внедрения 
всем партийным организаци
ям колхозов, имеющих спе- 
ц и а л из ир ован н ые к омп лек-
сы.

Осуществляя перевод об
щественного поголовья скота 
на промышленную основу,,

решая вопросы специализа
ции и концентрации сельско
хозяйственного производст
ва, районная партийная ор
ганизация сталкивается с 
трудностями и, которые сдер
живают претворение наме
ченной программы. К приме
ру, реконструкция произ
водственной базы ведется хо
зяйственным способом, и 
темпы ввода объектов отста
ют от запросов хозяйств, ме
шают своевременному пере
мещению молодняка в спец- 
хозы.! Специальный тран
спорт для перевозки молод
няка отсутствует.

Внедрение новой техно
логии в животноводстве тре
бует капитально решить 
проблему кормопригото-вле- 
ния. От всех этих вопро
сов будет зависеть совершен
ствование специализации и 
межхозяйственной коопера
ции хозяйств района.

Принятое ПК КПСС поста
новление «О дальнейшем 
развитии специализации и 
концентрации сельскохозяй
ственного производства на 
базе межхозяйственной коо
перации и агропромышлен
ной интеграции» придает 
нам уверенность и определя
ет четкие пути в направле
нии этой работы.

Трудящиеся Зырянского 
района под руководством 
партийной организации пол
ны решимости начатое дело 
довести до конца и на этой 
основе резко увеличить про
изводство и продажу продук
тов животноводства госу
дарству, успешно выполнить 
обязательства по достойной 
встрече юбилея Великой Ок
тябрьской социа лис тичеокой 
революции.

В. ПЕВНЕВ,
первый секретарь Зы

рянского райкома КПСС.

11ШШВ1Н1111Ш11111Ш1111ИИ1] и ш ш т ш т т т н н н т и m i i m i i i im n i iv i i i i i i i a n f i «fniRviiimnifiiinRiiiiiYifm m m u m n i n i m n i m i

Б Е Р Е Ч Ь  
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БОГАТСТВА
Постановление ЦК KflCC- 
В Ж ИЗНЫ

Б Е Р Е З О В Ы Й
С А Х А Р

Принято решение о сооружении крупного кеилитного 
комплекса на Башкирском биохимическом комбинате. Одо
брены проекты Томского и Маклаково-Еиисейского ком
плексов. Об этом недавно сообщило на страницах газеты 
«Известия» Всесоюзное научно-производственное объеди
нение Гндролизпром.

В десятой пятилетке на расширение производства в 
стране сахарозаменителей выделено около 60 миллионов 
рублей.
Это решение имеет боль

шое значение для предприя

тий лесной промышленности- 

Томской области. Оно откры

вает новые возможности для 

выполнения постановления ЦК 

КПСС «О работе Министерст

ва лесной и деревообрабаты

вающей промышленности

СССР по повышению эффек

тивности использования дре

весины в свете требований 

X XV  съезда КПСС».

Б истекшем пятилетии было 
положено начало развитию 
комплексной переработки дре
весины. На Асиновском ЛПК 
введен в действие завод дре
весноволокнистых плит мощ
ностью 10 миллионов квадрат
ных метров в год, построен 
цех по производству товарной 
технологической щепы, соору
жается второй завод ДВП 
мощностью 15 миллионов
квадратных метров. На Том
ском ЛПК освоено производ
ство щитового паркета и 
встроенной мебели, строится 
крупный завод древесностру
жечных плит.

Постановление ЦК КПСС о 
работе Минл'еспрома СССР от
крывает качественно новый 
этап в развитии лесной про
мышленности области. Б центре 
внимания партийных организа
ций и производственных кол
лективов должна быть теперь 
борьба за лучшее использо
вание лесосырьевых ресурсов, 
за повышение выпуска продук
ции с каждого гектара леса, с 
каждого кубометра перерабо
танной древесины. Работы 
предстоит очень много: ведь 
в лесной промышленности об
ласти ежегодно не использует
ся более двух миллионов ку
бометров отходов и низкото
варной древесины. Крайне не
рационально расходуется дре
весина лиственных пород, в 
особенности береза.

По генеральной схеме ком
плексного развития и разме
щения лесной, целлюлозно-бу
мажной и деревообрабаты
вающей промышленности в 
Томске предусматривалось
строительство предприятий по 
производству клееной фане
ры, древесных плит, лыж, пи
ломатериалов, шпал. Чтобы 
обеспечить выпуск продукции 
в указанной номенклатуре, 
требуется высокосортное
сырье как хвойных, так и лист
венных пород. Но мелкотовар
ная деловая береза, дрова 
хвойных и лиственных пород 
имели ограниченный сбыт, не
редко списывались, гибли из- 
за недостатка потребителей.

Бот как выглядит сортимент
ная структура, запланирован
ная на текущую пятилетку. На
пример, в Обско-Томском ле
соэксплуатационном районе 
для нужд Томского комплекса 
деревообрабатывающих пред
приятий будет использоваться 
лишь 1 миллион из 2,3 миллио
на кубометров заготовленного 
леса. При этом для производ
ства фанерного кояжа не хва
тает около 100 тысяч кубомет
ров сырья, а более 830 тысяч 
кубометров мелкотоварных 
лиственных пород и дров ока
жутся «лишними». Аналогич
ное положение сложилось в 
Асиновско-Белоярском лесо- 
эксплуатационном районе.

Лесозаготовительные пред
приятия в бассейне Оби насчи
тывают 221 миллион кубомет
ров древесины, в том числе 
более 114 миллионов древеси
ны лиственных пород. Однако 

ограниченный спрос на березу 

и осину вынуждает вести заго

товки в хвойных лесах. Это 

привело к тому, что отдельные 

леспромхозы (Ергайский, Чаин- 

ский, Парабельский) ведут те

перь разработку далеких вах

товых лесосек за сотни кило

метров от предприятий.

А ведь гидролизное произ

водство, как никакое другое, 

способствует поддержанию 

мощностей лесозаготовок, бо

лее полному использованию 

прежде всего лиственной дре

весины. Только для гидролиз

ных заводов в Томске и Асине 

потребуется 1,9 миллиона ку

бометров древесины, в том 

числе 1,13 миллиона деловой 

мелкотоварной, в основном 

лиственной.

Наконец несколько слов о 

том, какая продукция будет 

вырабатываться на гидролиз

ных заводах. Это традицион

ные продукты: спирт, дрожжи, 
углекислота —  производные 
имеющихся в составе древеси
ны полисахаридов. Но, пожа
луй, самое ценное в „гирлянде 
полисахаридов —  исходное 
сырье для производства кси

лита.

Для людей, страдающих диа
бетом, этот продукт — наибо
лее эффективный сахарозаме- 
нитель. Сохраняя вкусовые ка
чества сахара, ксилит не ока
зывает вредного воздействия 
на организм больного. Основ
ное сырье для производства 
нейтрального кеилитного саха
ра — березовая древесина,

В 1976 году объединение 
Томлеспром обратилось в 
Минлеспром СССР с обосно
ванным предложением по рас
ширению комплекса перераба
тывающих предприятий в Том
ске и области. В частности, мы 
просили дать согласие на про
ектирование гидролизного за
вода в областном центре. Этот 
вопрос решается положитель
но.

Еще в прошлом году Глаа- 
микробиопром СССР выбрал 
площадку для гидролизного 
завода в Томске, наряду с ра
нее утвержденной в Асине. 
Сейчас работы по проектиро
ванию близятся к 'завершению. 
В текущей пятилетке предпо
лагается развернуть эту важ
нейшую стройку. Одна из ост
рейших в мире проблем — 
производство кеилитного саха
ра будет решаться и на том
ских предприятиях.

В. МАКСИМОВ,
заведующий отделом ПКБ
объединения Томлеспром.

Мнение
специалиста Почему растет овраг?

, Новый микрорайон Каш- 
так расположен на высоком 
коренном берегу Томи. Он 
изрезан густой сетью глубо
ких, ветвящихся оврагов. С 
западной стороны микрорай
она на участке в два кило
метра 19 растущих оврагов. 
Глубина большинства из них 
в приустьевой части 20—40 
метров, протяженность от 
40 до 500 метров.

Первые овраги возникли, 
очевидно, более трех веков 
назад, в момент заложения 
Томского острога. Их появ
лению способствует легкая 
размываемость лесовидных 
суглинков и супесей сточ
ными водами, но главная 
причина — бездумная дея
тельность людей. Яркий при
мер тому — молодой овраг 
и быстро развивающиеся от
ростки старого оврага около 
электроподстанции. При воз
ведении опор ЛЭП здесь 
бульдозерами сняли дерн.

Большой вред приносит са
мовольная копка земель под 
огороды недалеко от бровки 
оврага и на днище балок.

В микрорайоне строится 
троллейбусная трасса. По
скольку откосы искусствен
ной насыпи не были закреп
лены ни гравием, ни дерном, 
осенью 1976 года ее промы
ло и часть дорожного полот
на обрушилась. Нынешней 
весной вблизи насыпи воз
можны оползни.

Частные погреба, располо
женные у бровок оврага 
(возле спуска троллейбусной 
дороги), также могут послу
жить причиной быстрого раз
мывания грунта.

Большинство оврагов на 
Каттаке можно засыпать 
строительными отходами и 
грунтом, вынимаемым из 
котлованов в процессе 
стройки. Только делать 7это 
нужно, как говорят, с умом. 
Напротив авторемонтного

завода, например, в овраги 
сбрасываются отбракован
ные бетонные блоки. Но что 
толку? Получилась захлам
ленная кучами битого стекла 
и металлолома свалка. Му
сор сдвигается в овраги 
бульдозерами, при этом сни
мается дерн с бровок оврага 

и он интенсивно продол
жает свой рост.

Самый хороший способ 
борьбы с оврагами — посад
ки деревьев и кустарников. 
Места, где снят дерн, необ
ходимо засеять травой. В 
оврагах, засыпать которые 
не представляется возмож
ным, следует устроить лот
ки-быстротоки, а на. днище 
сделать запрудЫ из дерева 
или бетона.

3. ЯСТРЕМСКАЯ, 
научный сотрудник ла
боратории охраны - при
роды НИИ биологии и 

биофизики.

Автодорога Тетульдет —  Черный Яр — одна из важнейших 

строек Тегульдетского района. Ввод в строй этой трассы улуч

шит транспортную связь с соседними районными центрами, 

Томском.

Дорогу строит комсомольско-молодежный коллектив 

ПДУ-1400. Сейчас в связи с наступившей распутицей идет ре

монт техники, подготовка всех средств к летним работам. 

Строительство будет вестись вахтовым методом. Бригада до

рожников впервые в этом году заключила подрядный до

говор.

Первыми досрочно закончили четырехмесячное задание 
лучшие рабочие участка бульдозерист Анатолий Баловацкий и 
сварщик Николай Сугатов.

По графику выезд на трассу намечен «а 25 мая, но коллек
тив обязался закончить все подготовительные работы к 15 
мая. Впервые здесь будет освоен новый метод покрытия до
роги гравием, что позволит на 20 процентов уменьшить рас
ход материалов. В социалистических обязательствах дорожни
ков записано: завершить строительство трассы в юбилейном 
году.

НА СНИМКЕ: бульдозерист ПДУ-1400 Анатолий Баловац
кий.

I Фото В. Маковеева.
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и т в о р ч е с т в оНаучной разработке 
— рабочую гарантию'

Полное название нашего 
сектора довольно длинное: 
радиомантажно-сборочно-на- 
моточный. Без нас из НИИ 
не выйдет ни один прибор.

Скоро будет пять лет, как 
я пришла сюда работать. 
Многое изменилось зй это 
время.

Еще три года назад пре
стиж сектора был очень не
высок, сотрудники побаива
лись отдавать нам разработ
ки, предпочитали все делать 
сами. С тех пор, как коллек
тив возглавил Виктор Яков
левич Качаев, качество вы
полняемых заказов стало 
улучшаться, и теперь отде
лы загружают нас работой в 
полную меру.

Коллектив наш состоит из

Труд
25 человек. Специальности 
— радиомонтажники, намот
чики, слесари-сборщики, в 
основном молодежь. Все име
ют разряд не ниже пятого. 
Этого требует сложность вы
полняемой работы.

Первый вопрос к человеку, 
желающему прийти к нам: 

— Умеете ли вы работать 
по принципиальным электри
ческим схемам?

Дело в том, что, в отличие 
от завода, где между разра
ботчиком и рабочим есть 
еще одно звено — конструк
тор, нам приходится зача
стую самим производить 
компоновку прибора, участ
вовать в его конструктор
ском решении.

Но как раз возможность

трудиться творчески и при
влекает в НИИ высококвали
фицированных специалистов. 
Каждый заказ здесь уника
лен, требует больших знаний. 
Многие у нас учатся. Люд
мила Зорина заканчивает 
ТИАСУР, Надежда Ильиных 
— на втором курсе. Борис 
Соколовский — первокурс
ник ТПИ, Николай Кузуда- 
шев учится в техникуме. Две 
Ирины — Княжева и Меще
рякова — закончили прибо
ростроительный техникум. 
Без среднего. образования 
рабочих нет. Все повысили 
квалификацию на курсах при 
ГПТУ.

Немалое значение имеет 
для каждого и важность при
боров, которые создают уче

ные и которым мы даем 
жиз:нь. И когда на партий
ном собрании директор ин
ститута Ф. И. Перегудов со
общает, что за разработку, 
созданную под руководством 
кандидата наук Н. Ф. Куче
ра, получена благодарность 
от заказчика, — это оценка 
и нашего труда.

Когда началось создание 
спецпроцессора, заведующий 
отделом Ю. М. Ачкасов про
читал специальную лекцию 
о том, для чего и для кого 
предназначается прибор. Ко
нечно, после этого работать 
над ним стало еще интерес
нее. Кстати, в прошедшем 
году мы изготовили три спец
процессора, а стоимость каж
дого — 125 тысяч рублей.

Отлично работают многие 
члены нашего коллектива. 
Вот: сейчас на, институтской 
Доске почета висит портрет 
радиомонтажника Николая 
Печуркина, до него там был 
Геннадий Трифонов, а чуть 
раньше — Борис Соколов
ский. У Татьяны Негодяевой 
в трудовой книжке по две 
благодарности за год. Гра
мотами награждены почти 
все.

Пока у нас Нет просторно
го и удобного помещения. Но 
ждать недолго — уже идут 
отделочные работы в новых 
мастерских. Уверена, что 
создание лучших условий 
труда скажется на качестве 
наших изделий. Каждой на
учной разработке будет обес
печена рабочая гарантия.

Е. БУЛАТОВА, 
радномонтажннца НИИ 
автоматики и электро
механики при ТИАСУРе.

У Р О К И  Р А Б О Ч Е Й  Н Р А В С Т В Е Н Н О С Т И

активная позиция
Свою ж изнь я связал с деревней Карбыш еве Томского райо

на. Работал трактористом в совхозе имени 50-летия СССР и 
числился не на плохом  счету. Имею свой дом в Кар'бышеве, 
где сейчас проживает моя семья. Я ж е вы нуж ден  был уе хать  
на работу в Нелю бино в совхоз «Родина».

П олучилось вот что. Как-то я высказал упр ав ляю щ ем у от
делением И. А . Ф едорову, что он мало вникает в дела ф ерм ы , 
г л у х  к  н уж дам  рабочих. Вот после этого разговора и начались 
всякие недоразумения: лиш ения  премий, оплаты  за в ы с лугу  
лет и т. п. Я вы н уж ден  бы л  уйти  с работы по собственному 
желанию. По этой ж е причине уволились рабочие Глазырин, 
Ш аблевсний, Ванкер и другие.

В. НИКИФОРОВ.

В отделе кадров совхоза 
имени 50-летия СССР фак
ты частично подтвердились. 
В. П. Никифоров проработал 
в сельском хозяйстве в об
щей сложности 22 года. Из 
них четыре года— в совхозе 
имени 50-летия СССР. За 
это время в его трудовой 
книжке в графе «Сведения о 
поощрениях и награждени
ях» появилось несколько 
записей. Но были и другие 
доку м етгг ы, св идете л ьс т ву ю- 
щие о том, что в последнее 
время механизатор часто по
являлся на работе в нетрез
вом состоянии, лишен прав 
на вождение трактора сро
ком на два года.

Не разговор с Управляю
щим отделением стал причи
ной увольнения, а неприя
тие атмосферы, царящей в 
рабочем коллективе. Атмо
сферы нетерпимости к нару
шителям трудовой дисципли
ны, прогульщикам и пьяни
цам. Активную позицию по 
отношению к ним заняли ад
министрация и обществен
ные организации хозяйства.

— В совхозе насчитывает
ся около 800 рабочих, — 
рассказывает заместитель

директора А. К. Винтер. —- 
В каждом подразделении 
есть двое-трое любителей 
выпить. Трезвые они тру
дятся неплохо, и таких 
большинство. Кстати, к по
следним относится В. П. Ни
кифоров. Но мы не можем и 
не имеем права прощать да
же малейшие проступки, 
тем более такие, когда со
вершаются аварии и проста
ивает техника. Поэтому каж
дый случай нарушения тру
довой дисциплины обсуж
дается прежде всего в кол
лективе, где трудится винов
ный.

Это зло в хозяйстве пы
таются вырвать с корнем. 
Если несколько лет назад 
различные меры воздействия 
применялись лишь к тем, 
кто является на работу в не
трезвом состоянии, то сей
час строгий спрос и за про
ступки, совершенные после 
трудового дня. Рабочий ма
стерской В. Рогожин держал 
ответ перед коллективом за 
то, что плохо вел себя в До
ме культуры. Электросвар
щик Г. Смоляков скандалил 
дома, беспокоил соседей. 
Этот случай рассматривался

на заседании товарищеского 
суда.

В Рыбалове и других на
селенных пунктах при сель
ских Советах действуют ко
миссии по борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом, а в от
делениях — товарищеские 
суды. На учете все рабочие, 
склонные к нарушению тру
довой дисциплины, неблаго
получные семьи. В каждом 
коллективе создано ядро из 
передовых рабочих, ветера
нов, самых авторитетных и 
уважаемых людей. Они име
ют право контролировать и 
строго спрашивать за про
ступки других. Эти рабочие 
избраны в состав местного 
комитета профсоюза.

В машинно-тракторной 
мастерской ядро составляют 
передовики и новаторы про
изводства И. Ф. Тюменцев, 
С. П. Карбышев, Н. М. Уко
лов и другие — чуткие, доб
рожелательные товарищи. В 
коллективе в равной степени 
не остается незамеченным 
ни хорошее, ни плохое. 
Большой воспитательный 
эффект имеют рабочие соб
рания. Руководители подраз
деления заботятся, чтобы 
ремонтники почаще собира
лись вместе, как говорится, 
всем миром решали назрев
шие вопросы. На этих собра
ниях есть возможность во 
всеуслышание воздать дань 
уважения лучшим и биче
вать пороки.

Это я есть один из мето
дов нравственного воздейст
вия, воспитания чувства лич

ной ответственности зачесть 
коллектива. В мастерской 
заботятся и о молодой сме
не. Здесь действует совет 
наставников. Постоянная ра
бота с людьми, не вообще, а 
и с каждым в отдельности, 
положительно сказалась на 
моральном климате в кол
лективе. В подразделения 
уже несколько лет не знают 
случаев нарушения трудовой 
дисциплины. Для коллектива 
«ЧП» — опоздание кого-ли
бо на работу.

Уменьшилось число прогу
лов и других нарушений в 
автопарке и в Лавровском 
отделении. Большое наступ
ление ведется сейчас на пья
ниц и прогульщиков в стро
ительной и монтажной брига
дах. До некоторых пор они 
там чувствовали себя воль
готно. В январе на заседа
нии рабочего комитета сов
хоза рассматривалось недо
стойное поведение строителя 
А. П. М'Ихеечева.

— Поведение Михеечева 
считаю нетерпимым, — за
явила рабочая Л. Бауза, — 
трудится он кое-как. Не уди
вительно, что все в коллек
тиве отвернулись от него. 
Предлагаю дать согласие на 
увольнение.

— Я поддерживаю Л. Ба- 
узу, — высказал свое мне
ние член строительной 
бригады В. А. Заднеулнца. 
— Основания для увольне
ния веские, но ведь у него 
дома семья, ребенок. Надо 
это учесть.

С выступающим согласи
лись. В тот раз члены ра
бочкома ограничились вы
несением строгого выговора. 
Однако сам виновный не 
сделал из этого вывода. Че
рез некоторое время вынуж
ден был покинуть коллектив.

— К сожалению, есть в 
хозяйстве еще подобные Ми- 
хеечеву, — рассказывает 
председатель рабочкома

A. А. Курнаков. — Мы ве
ли, ведем и будем вести вос
питательную работу, но в 
нынешнем году к тому же 
взяли курс на увольнение 
злостных нарушителей тру
довой дисциплины. Кой-кого 
эта крайняя мера отрезвля
ет, заставляет серьезно за
думаться над своими поступ
ками.

Не секрет, что во многих 
хозяйствах не идут на это 
из простых соображений: 
хоть какие ни есть, а кадры, 
не каждый же день выпива
ют.

В совхозе имени 50-ле
тия СССР кадровый вопрос 
утратил былую остроту. Ра
зумеется, это пришло не са
мо по себе. Рабочим созда
ны хорошие условия для 
тРУДк и отдыха. Разработа
ны. и постепенно осуществ
ляются мероприятия по по
вышению культуры произ
водства, совершенствуется 
организация труда. Механи
заторы и животноводы жи
вут в благоустроенных квар
тирах. Особый почет передо
викам производства, сочета
ющим свою трудовую дея
тельность с общественной. 
Их портреты на видных ме
стах, о трудовых успехах 
рассказывают стенгазеты и 
«молнии».

Много писем приходит в 
редакцию. Авторы рассказы
вают о добрых делах своих 
коллективов. Нередко пи
шут (в большинстве случаев 
вполне справедливо) о бес
хозяйственности и других 
недостатках в работе. Но 
есть и такие . авторы, как
B. П, Никифоров. Взяться'за 
перо их вынуждает личная, 
но неоправданная обида на 
тех, кто создает обстановку 
нетерпимости для нарушите
лей трудовой дисциплины.

Н. ГОЦУЦУРА.
Т омский район .
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с  п о ч е т н ы й  п я т и у г о л ь н и к о м
Государственному Знаку качества — десять лет. В на

шей стране и за рубежом знают сегодня этот лаконичный, 
строгий знак. Его можно увидеть на изделиях различных 
заводов и фабрик страны, выпускающих станки, приборы, 
аппараты, самые разнообразные товары народного по
требления.
Первым изделием, полу

чившим в нашей области 
Знак качества, был кабель 
марки ГРШНП для подвес
ных пультов. Разработка 
проекта стандарта для это
го изделия была поручена 
заводу То.мкабель в “1969 
году. К этому времени кабе
ли для подвесных пультов 
выпускались предприятием 
уже более десяти лет и хоро
шо зарекомендовали себя в 
эксплуатации. Много было 
сделано на заводе-изготови- 
теле для повышения культу
ры производства, улучшения 
технологии. Например, при
менили синтетическую плен
ку при обмотке. Это позво
лило увеличить срок службы 
кабеля на 20 процентов"

Государственный Знак 
качества кабель марки 
ГРШНП получил в 1971 
году сроком на три года. А 
в 1974 году он был вновь 
аттестован по высшей кате
гории качества. В объедине
нии Сибкабель считают, что 
эта продукция будет и 
впредь выпускаться с почет

ным пятиугольником. На 
этом предприятии выпуска
ют унте 56 изделий со Зна
ком качества.

Настойчиво занимаются 
повышением качества про
дукции и на Томском элек
троламповом заводе. На ма
нометровом отмечены почет
ным пятиугольником 52 из
делия, а это 26,3 процента 
к объему товарной продук
ции. Всего в области на пят
надцати предприятиях имеют 
Знак качества 464 изделия. 
В числе их—электродвигате
ли и резиновые сапоги, под
шипники качения и рыбные 
консервы, манометры, элек
трические лампы, эмальпро- 
вода и конфеты.

Много внимания сейчас 
уделяется товарам народно
го потребления. Первыми 
аттестовали свою продукцию 
по высшей категории завод 
резиновой обуви, кондитер
ская фабрика и Алексан
дровский рыбокомбинат. И 
хотя аттестовано 29 товаров 
народного потребления, ос
нований для беспокойства

еще достаточно. Например, 
на кондитерской фабрике 
продукция со Знаком каче
ства занимает только 0,24 
процента от всего объема 
производства, на Каргасок- 
ском рыбозаводе — 0,9 про
цента. Большинство покупа
телей не имеют возможности 
убедиться в том, что эти 
изделия действительно хоро
ши.

Сегодня проблема качест
ва не может быть решена 
осуществлением пусть даже 
самых .важных, но не связан
ных между собой мероприя
тий. Успех возможен только 
при комплексном, системном 
подходе, сочетающем в себе 
экономические, научно-тех
нические и организационные 
аспекты. Такой системный 
подход на практике впервые 
применили передовые пред
приятия Львовской обла
сти. Именно там родилась 
комплексная система управ
ления качеством труда и 
продукции, которая уже по
лучила признание в нашей 
области.

Внедрение львовской си
стемы — дело чрезвычайно 
сложное. Оно требует по
стоянного внимания всех 
членов коллектива предприя
тия — от директора до ра
бочего. Важно понять, что

комплексная система управ
ления качеством — не пре
ходящая мода, а настоятель
ное требование времени, без 
которого невозможно дви
гаться вперед.

В области сейчас разра
батывают и вводят эту си
стему уже сорок предприя
тий. Для оказания практиче
ской помощи руководителям 
предприятий проводятся 
конференции, совещания, се
минары. При Томской лабо
ратории государственного 
надзора за стандартами и 
измерительной техникой 
создан консультационный 
пункт.

Наиболее планомерно и 
комплексно внедряется
львовская система на Сиб- 
к а б е д е, э л е« т р отехн и пе
ском и подшипниковом заво
дах. Здесь созданы коорди
национно-рабочие группы, 
разработаны технические за
дания, готовятся комплек
сы стандартов.

Есть и недостатки. Мед
ленно внедряют систему на 
Томском электромеханиче
ском заводе, трикотажной и 
обувной фабриках, пред
приятиях объединения Том- 
леепром, в городах Асине и 
Колпашеве. Представители 
Томского гормодзавода на

совещаниях с гордостью за
являют: у нас, мол, систе
ма качества уже приносит 
свои плоды. На самом деле 
до полного внедрения еще 
очень далеко. Скоро год, как 
этот коллектив взялся за 
разработку стандартов для 
этой системы, но результа
тов пока не видно.

Непродуманными дейст
виями можно испортить лю
бое начинание, принизить 
его значение в глазах людей. 
А ведь повышение качества, 
улучшение технических ха
рактеристик Изделий совет
ских предприятий имеет не 
только экономическое, но и 
социальное значение. . Уси
лия производственных кол
лективов должны быть сей
час направлены на ускорен 
ние разработки и внедрение 
стандартов предприятий. 
«Проблему качества мы по
нимаем очень широко — го
ворил на XXV съезде КПСС 
Л. И. Брежнев. —- Она ох
ватывает все стороны хо
зяйственной деятельности. 
Высокое качество — это 
сбережение труда и матери
альных ресурсов, рост экс
портных- возможностей, а в 
конечном счете лучшее, бо
лее полное удовлетворение 
потребностей общества».

Г. КОНЕВ, 
начальник Томской ла
боратории государст
венного надзора за 
стандартами и измери
тельной техникой Гос

стандарта СССР,
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ГОРОД ЗАЖИГАЕТ ОГНИ
В плане социально-экономического развития Томска на 

десятую пятилетку записано: «За счет капитальных вло
жений построить н реконструировать 44 километра улич
ного освещения».

С каждым годом хорошеет 
наш областной центр. Краси
вы улицы, площади, скверы, 
особенно вечером, когда го
род зажигает огни. Приятно 
сознавать, что в благоустрой
стве старинного Томска есть 
доля твоего труда. Наш труд 
— это уличное освещение, 
праздничная иллюминация- - 
незаметен на первый взгляд. 
Но попробуйте представить 
хотя бы проспект Кирова, 
погруженный в темноту, — 
значимость нашего труда 
сразу станет яснее.

Коллектив предприятия 
Горсвет делает немало, что
бы город был удобным для 
труда и быта. Об этом сви
детельствуют цифры. Про
грамму прошлого года закон
чили досрочно, успешно вы
полнили встречный план и 
обязательство. Неплохи*?- ре
зультаты и в первом квар
тале. Вместо 8.495 светиль
ников по плану в эксплуата
ции находилось 8.608. “ вы
полнено задание по капи
тальному ремонту, перевы
полнено — по строительству 
и по доходам.

Это количественная сторо
на нашей работы. Заметен 
прогресс и в качестве. Если 
лет пять назад город в ос
новном освещался лампами 
накаливания, то теперь глав
ные магистрали, скверы, пло
щади украсились современ
ными светильниками с ртут
ными лампами. Их теперь 
более пяти тысяч. Число дей
ствующих фонарей постоян
но превышает плановое. Гор
свет не раз становился побе
дителем соревнования среди 
коммунальных предприятий 
города, района.

За этими результатами — 
напряженный труд электро
монтеров, электриков, меха
низаторов, рабочих. Возглав
ляют соревнование за наи
лучшие результаты в юби
лейном году электромонтеры, 
кавалеры ордена «Знак По
чета», ветераны предприятия 
Михаил Философович Губа
нов и Умырьян Тимершино- 
вич Тимершин. От ветеранов 
старается не отставать моло
дежь: Виктор Чупиков и дру
гие успешно овладевают се

кретами мастерства, добива
ются в труде неплохих ре
зультатов.

На десятую пятилетку, пя
тилетку качества и эффек
тивности, перед нами постав
лены большие и сложные за
дачи. До минимума сокра
тить аварии в осветительной 
сети, добиться стопроцент
ного действия, всех фонарей 
совмещается с необходимо
стью строить новые и рекон
струировать старые освети
тельные линии.

Эксплуатация почты девя
ти тысяч источников света— 
непростое дело. Иногда слу
чайность становится причи
ной серьезной аварии. Трак
тор расчищал газон от снега 
и задел распределительный 
щиток «а столбе—фонарь, а 
то и целое звено вышли из 
строя. Летом подростки на 
окраинах стреляют в лам-’ 
почки из рогаток. О масшта
бах этого озорства, грани
чащего с хулиганством, го
ворит такая цифра: около
тридцати тысяч. Столько 
разбитых ламп мы меняем 
ежегодно.

Чтобы дорожные меха
низмы не. выводили из строя 
освещение, в ближайшие 
годы будем изготовлять же
лезобетонные опоры, внутри 
которых скроются распреде
лительные коробки. А вот в 
борьбе с охотниками бить 
лампочки необходима по
мощь общественности.

Эксплуатация уличного 
освещения затрудняется еще 
и тем, что не всегда строи
тели полностью и качествен
но строят сети. Вот новые 
микрорайоны на Каштане. 
Освещаются только подъез
ды домов, а дороги, тротуа
ры по вечерам погружаются 
в темноту. Лишне доказы
вать, как это неудобно для 
жителей. Или другой пример. 
Уже два года мы' эксплуати
руем освещение академго
родка. Но до сих пор оно 
официально яе сдано. Строи
тели смонтировали систему 
некачественно, она часто вы
ходит из строя, а у нас нет 
сил заставить строителей 
поправить брак.

Сейчас в городе главный

владелец осветительных се
тей — Горсвет. Но есть а 
другие владельцы. Напри
мер, политехнический ин
ститут обеспечивает освеще
ние в студенческом и науч
ном городках. Но как? Не
важно. Значительная часть 
фонарей не действует, пере
горевшие или сломанные 
лампы долго не заменяются 
— не доходят руки хозяйст
венников вуза: ЖаДобы же 
идут часто в наш адрес. Ре
шение проблемы простое: пе- 

, редача всех сетей нашему 
предприятию. Но этот про
цесс почему-то затягивается.

На нынешний год большой 
план строительства и рекон
струкции. Участвуем в ре
конструкции сквера Белого 
озера, ставим там современ
ные парковые светильники. 
У станавливаем современные 
фонари на улицах Красно
армейской, Гагарина, Нахи
мова, готовимся начать ра
боты на объездной дороге в 
аэропорт. Еще большие 
объемы ждут нас в будущем.

Пока коллектив с планами 
по строительству справляет
ся, но с большим напряже
нием. Горсвет — предприя
тие эксплуатационное, и по
этому у нас нет необходимых 
строительных механизмов, 
плохо с материалами. Целе
сообразно создание при Гор- 
свете специального строи
тельно-монтажного участка, с 
укомплектованием его необ
ходимыми механизмами, ма
териалами. А то ведь на 
предприятии нет даже авто
крана. Как же ставить бе
тонную опору? Городское уп
равление коммунального хо
зяйства, надо надеяться, вни
мательно рассмотрит этот 
вопрос. Предприятие, со сво
ей" стороны, делает многое 
для развития производствен
ной базы: нынче хозспосо
бом начнется сооружение га
ража с мастерскими, капи
тально реконструируется ста
рый жилой дом.

Вступая в год 60-летия 
Великого Октября, коллек
тив Горсвета принял встреч
ный план и обязательство 
выполнить его на два дня 
раньше. Сейчас можно ска
зать: план и обязательство 
будут выполнены.

А. ЛОСКУТОВ, 
электромонтер предприя
тия Томскгорсвет, член 

местного комитета.

НАШИ ДЕТИ 
РАСТУТ П Р А В О  

НА У В А Ж Е Н И Е
Не каждому дано любить 

чужих детей.; Особенно если 
они уже вышли из того пре
красного возраста, когда вы
зывают умиление. И при
твориться тут нельзя.. Но де
ти, которым так старательно 
внушают, что старших надо 
уважать, тоже вправе рас
считывать если не на лю
бовь, то хотя бы на уваже
ние. А это, оказывается, 
еще труднее — уважать де
тей и быть' к ним справед
ливым. Трудно потому, что 
понятия о справедливости у 
детей часто не совпадают с 
понятиями взрослых. И, на
конец, просто потому, что 
дети действительно часто 
вызывают раздражение обо
снованно. Но и обоснован
ность эта . —- по взрослым 
меркам, а потому детям она 
часто непонятна. И кажется 
вопиющей несправедливо
стью. И обижает до боли.

Как вдохновенно схвати
лись пятиклассники за лопа
ты. готовые хоть н а ' всей 
улице расчистить снег. Еще 
бы, ведь только что столько 
хорошего говорили они о 
Гайдаре, а потом вожатая, 
предложила: пусть каждый 
на деле докажет, что любит 
героев Гайдара и самого пи
сателя. Но количество ло

пат. на такой массовый по
рыв не рассчитанное, увы, 
было вдвое меньше,, чем ну
жно. А потому их пытались 
друг у друга отобрать, 
и прежде, чем вожатая успе
ла как-то уладить этот спор, 
в дело вмешалась пожилая 
женщина. Она остановилась, 
похоже, рассчитывая на дол
гое внушение, даже сумку в 
снег поставила. То, что гово
рила она о беззаботности и 
неблагодарности нынешних 
детей, которым только бы 
баловаться, повторять, на
верное, не стоит. В самом 
неудобном положении оказа
лась вожатая, которая и не 
защитить своих ребят не мо
гла, и делать замечание по
жилому человеку считала 
себя невправе. Единствен
ное, чему она радовалась, 
что пятиклассники не осо
бенно обратили внимание на 
эту нотацию и, утихомирив
шись, разобравшись, кому 
работать сначала, кому по
том, продолжали кидать 
снег. Но радости, согласи
тесь,. мало. Старших-то надо 
уважать.

Я видела, как плачет Са
ша, два раза: первый — ког
да он , засветил пленку, на 
которой был отснят отряд
ный сбор, и второй — когда

его не пустили в автобус, от
правлявшийся на экскурсию 
по городу. Первый раз он 
плакал от досады на самого 
себя, второй — от беспомощ
ной обиды на взрослых. В 
автобусе во время экскурсии 
положено сидеть, а ребят 
собралось слишком много, 
вот перед ними и закрыли 
дверь, сердись, говоря ка
кие-то недобрые слова. Кто 
понастырнее, тот остался и 
ждал, в конце концов повез
ли всех. А Саша ушел. По
тому что был приучен ува
жать старших и делать то, 
что они говорят. Он шел я 
твердил: «Ни за что не поеду 
больше на ваши экскурсии».

Так просто отобрать шап
ку у мальчика, попавшего 
снежком в чужое окно, даже 
если на улице пусть легкий, 
но мороз. Зачем? А пусть 
знает, в другой раз не будет 
в снежки играть. Так просто 
выкрутить велосипедный ни- 
пель и заставить мальчишку 
унижаться, выпрашивая ни- 
пель обратно, за то, что он 
прокатился рядом с вашим 
только что .выстиранным 
бельем. Зачем? А пусть не 
катается, где не положено. 
Но есть ведь старый закон: 
тот, кого унижают и обижа
ют, найдет, на ком выместить 
свою обиду. Так рождается 
реакция зла, а у начала ее 
очень часто — взрослые, 
так жаждущие порядка н 
уважения от детей.

А, АФАНАСЬЕВА.

П О  С А Е А А М  Н А Ш И Х
ВЫ С ТУ П Л ЕН И Й

Хотя и начали раньше...»
Под таким названием в га

зете «Красное знамя» 10 
марта была опубликована 
корреспонденция, в которой 
руководство Чаинского лес
промхоза критиковалось за 
упущения при подготовке к 
вахтовому сезону. Критика в 
адрес леспромхоза была пра
вильной.

С 20 марта три звена при
ступили к заготовке древеси
ны на вахтовом участке. В 
домиках лесозаготовителей 
произведен ремонт.

Вызывает озабоченность 
плохое обеспечение Чаинско
го лесопункта трелевочными 
тракторами и челюстными 
погрузчиками. Ведь в апреле 
и мае предстоит провести 
большой , объем работ по 
сбросу древесины в воду. 
Руководству объединения 
Томлеспром необходимо 
срочно решить этот вопрос.

И. ГРИГОРЬЕВ, 
первый секретарь Чаин
ского райкома КПСС.

« У ч и т ь  в о е н н о м у  д е л у »

ПОЛЬША. Молодежная Гданьского нефтсхимичс- коллектива имени 60-летия 
бригада монтажников (на ского комбината. За высокие Великой Октябрьской социа- 
снимке) работает на строи- показатели в труде она удо- диетической революции, 
тельстве новых объектов стоена почетного звания — (фото ЦАФ—ТАСС).

Под знаменем марксизма - ленинизма
БЕРЛИН, 1 мая. (ТАСС), ложения по повышенюр .ее конструктивную дискуссию, 

Закончившееся в Праге со- эффективности в интересах подчеркивает газета.
вешание пиелставитетей международного рабочего О большом значении, ко-ьещанне nptдийвше.гс класса, одновременно обме- торое придали братские пар-
коммунистичесдах и раоочнх ■ нявшись информацией и тин совещанию по обсужде- 
партий по обсуждению ра- опытом борьбы в своих нию" работы журнала «Про
боты журнала «Проблемы странах. Дух братского един- блемы мира и социализма», 
мира и социализма» являет- ства, верность идеям Марк- свидетельствует тот факт, 
ся событием большого зна- са, Энгельса, Ленина, вер- что в нем приняли участие 
чения, пишет орган ЦК ность испытанному лозунгу 14 руководителей братских 
СЕПГ «Нойес Дойчланд». рабочего класса «Пролета- коммунистических и рабочих 

В течение трех дней пред- рин всех стран, соединяй- партий, 46 членов Политбю- 
ставители 75 братских пар- тесь!» пронизывали работу ро и секретарей Цеят-раль- 
тий обсуждали работу этого совещания, определяли его ных Комитетов, отмечает га- 
важного органа, внесли пред- атмосферу и откровенную зета.

З а я в л е н и е  И. С. Ч а г л а я н г и л я

Парасельское районо при
нимает энергичные меры по 
исправлению недостатков, 
отмеченных в опубликован
ной 3 марта 1977 года статье 
«Учить военному делу». Из 
шести средних школ, в кото
рых введена начальная во
енная подготовка, пять име
ют комнаты, оборудованные 
для хранения учебного и 
стрелкового оружия. Воен
ные руководители четырех 
школ прошли курсовую пе
реподготовку. Военрук И. М.

Александров,' не обеспечив
ший необходимого уровня на
чальной военной подготовки, 
уволен. При Парабельской 
средней школе- построен 
стрелковый тир. На предсто
ящее лето планируется стро
ительство еще двух тиров. 
Для девятиклассников орга
низован военНо-спорт-ивный 
лагерь.

А. КУРАКОВ, 
н. о. заведующего Па- 

рабельским районо.

« Н а й т и  в з а и м о п о н и м а н и е »
В номере от 13 марта га

зеты «Красное знамя» была 
напечатана статья «Найти 
взаимопонимание», в кото
рой критиковался ход строи
тельства на отдельных объ
ектах базы стройиндустрии 
Томского нефтехимковтбнна- 
та.

В частности, критически 
оценивалась организация 
работ на АТК-1 и заводе 
■ железобетонных изделий. 
Статья была обсуждена на 
совещании руководящих ра
ботников строительных под
разделений. Критика газеты 
признана правильной.

Намечен целый ряд меро
приятий по усилению работ. 
В настоящее время объекты 
АТК-1 и завода ЖБИ пол
ностью укомплектованы ра
бочей силой. С учетом обес
печения материально-техни
ческими ресурсами разра
ботаны рабочие графики. 
Все подразделения приняли 
социалистические обязатель
ства. Объекты пускового 
комплекса ЖБИ в настоя
щее время укомплектованы 
арматурой, принимаются ме
ры для обеспечения цеха 
сборными железобетонными 
колоннами. В марте их по
ставлено 42 штуки, изго
товлены две опытные желе
зобетонные фермы. В апре
ле запланировано сделать 
уже 6—8 таких ферм. Про*

ектныи институт приступил 
к разработке документации 
для нестандартного оборудо
вания.

Для выполнения работ на 
основной площадке Томско
го нефтехимического комби
ната, а также на водозабор
ных и канализационных 
сооружениях созданы два 
новых строительно-монтаж
ных управления.

К сожалению, многие не
дочеты по-прежнему не уст
ранены. Проектная докумен
тация поступает с большим 
опозданием, и у строителей 
не остается времени на под
готовку производства, раз
мещение заказов и т. п. Так, 
например, график выдачи 
документации по объектам 
основной площадки, разрабо
танный на совещании с пред
ставителями проектных ор
ганизаций 3—5 марта, уже 
сорван. Поэтому не решены 
вопросы с комплектацией 
металлом, электротехниче
скими материалами и обору
дованием по объектам базы 
стройиндустрии.

Принимаемые коллекти
вом управления Химстрой 
меры позволят в ближайшее 
время выправить создавшее
ся положение.

В. СПЕРАНСКИЙ, 
заместитель главного 
инженера управления 

Химстрой.

З а д е р ж е к  н е  б у д е т
Бригадирнс т - роит  е л ь  

ПМК-14 объединения Союз- 
томокмелиорацяя А. Кьгснн 
в корреспонденции «На ви
ду», опубликованной в «Кра
сном знамени» 15 марта, 
критиковал субподрядчиков 
из СПМК-12, которые допу
скают много недоделок, из-за 
чего сдерживается работа 
строителей. А. Кысин отме
чал также, что нередко быва
ют простоя из-за отсутствия 
раствора.

Отвечая на критику, и. о. 
начальника П’МК-14 А. Ани

симовен сообщил; что внут
ренние электромонтажные и 
сантехнические работы вы
полнены СПМК-12, теперь 
они не сдерживают отделоч
ников.

Кроме того, налажена ра
бота растворо-бетонного уз
ла. Новый начальник РВУ 
А. С. Николаев организовал 
строжайший контроль за вы
полнением заявок и распре
делением раствора по объек
там, в том числе и на торго
вый центр в Предтеченск, о 
котором говорилось в коррес
понденции.

А  ПРАГА
Теоретическому и поли

тическому журналу ЦК КПЧ 
«Нова мысль» исполнилось 
30 лет. Журнал знакомит 
читателей с политикой Ком
партии Чехословакии, про
водит важную теоретиче
скую и политическую рабо
ту. «Нова мысль» широко 
пропагандирует опыт КПСС. 
Сейчас журнал ввел посто
янную рубрику «Навстречу 
60-лети,ю Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции», в которой со 
статьями выступают чехо
словацкие и советские ав
торы.

За заслуги в развитии 
теории мар к оизма-л е н иниз- 
ма, вклад в укрепление 
идейного единства КПЧ и 
помощь в разработке као,- 
динальных проблем обще
ственных наук журнал «Но
ва мысль» награжден орде
ном Труда.

А  УЛАН-БАТОР
Подведены итоги социа

листического соревнования 
по выполнению плана раз
вития народного хозяйства 
и культуры МНР в 1976 го
ду, объявленного ЦК 
МНРП, Советом Министров 
МНР, Центральным советом 
монгольских профсоюзов и 
ЦК МРСМ.

Победителями соревнова
ния стали коллективы мон
голо-советского хозяйст
венного объединения
«Монголсовцветмет», Го
сударственного полиграфи
ческого комбината, Т"ЭЦ 
Восточного аймака и дру
гих передовых предприя
тий, хозяйственных органи
заций и учреждений куль
туры. Они награждены пе
реходящими красными зна
менами и дипломами, а 
также получили денежные 
премии.

А  ДЕЛИ
Геодезическая служба 

Индии, по праву считаю
щаяся самым старым пра
вительственным учрежде
нием страны, отметила 
210-летие своего существо
вания. Как сообщает агент
ство Самачар, индийские 
геодезисты сейчас ведут 
подготовку к составлению 
карты всей Индии в мас
штабе 1:50.000, Это будет 
огромный комплексный 
■пруд, выполнение которого 
начнется в ближайшие три 
года и займет около 10 лет. 
Такая подробная карта даст 
возможность более рацио
нально использовать при
родные богатства страны, 
лучше планировать разви
тие сельского хозяйства и 
промышленности.

А  ПАРИЖ
Население Франции пре

высило в январе 1977 года 
53 миллиона человек. Об 
этом сообщило министер
ство труда. Из-за резкого 
падения рождаемости в 
1974— 1975 годах значи
тельно увеличился удель
ный вес старших возраст
ных групп в демографиче
ском балансе страны.

АНКАРА, 3 мая. (ТАСС). 
Министр иностранных дел 
Турции Ихсан Сабри Чагла- 
янгиль в заявлении газете 
«Хюррнет» отметил, что бла
гоприятная обстановка, соз
данная атмосферой разряд
ки, в значительной степени 
оказала влияние на полити
ческую жизнь мира. «Стрем
ление Турции и СССР уста
новить хорошие отношения 
сделало возможным осуще
ствление с нашим северным 

‘соседом — Советским Сою
зом, как и со всеми социали
стическими странами, сот
рудничества, основанного на

дооросоеедстве, взаимопо
нимании и добрых намере
ниях, — сказал он. — Б 
этом плане предусматривает
ся подписание декларации о 
дружественном сотрудниче
стве с тем, чтобы развить 
в соответствии с принципами 
и положениями хельсинкско
го Заключительного акта де
кларацию о принципах доб
рососедских отношений меж
ду СССР и Турецкой респуб
ликой, подписанную в 1972 
году во время визита в Тур
цию Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорного».

Г. МАРИН-ПРИЗЫВ К ООН
НЬЮ-ЙОРК, 3 мая. 

(ТАСС). Генеральный секре
тарь ООН К. Вальдхайм 
принял здесь Генерального 
секретаря ЦК коммунистиче
ской молодежи Чили Гладис 
Марин и имел с ней беседу. 
Она возглавляет делегацию 
чилийских жвн-щии-патрио- 
то«, находящуюся в Соеди
ненных Штатах по пригла
шению Национального коор
динационного центра соли
дарности с Чили.

Г. Марин рассказала о 
борьбе чилийских патриотов 
против фашистской диктату
ры Пиночета, за восстанов
ление прав человека и демо
кратии в Чили. Она призва
ла ООН мобилизовать все

силы и возможности на под
держку справедливой борь
бы чилийского народа про
тив военно-фашистского ре
жима, на выполнение в пол
ном объеме резолюций Ге
неральной Ассамблеи ООН, 
требующих восстановления 
в Чили основных прав чело
века и демократических сво
бод. Г. Марин обратилась 
также к генеральному секре
тарю ООН с личной прось
бой — посодействовать ро
зыскам ее мужа, инженера 
Хорхе' Муньоса, схваченного 
агентами хунты 4 мая прош
лого года. С тех пор X. Му
ньос значится в списке «про
павших без вести», число ко
торых достигает уже 2.500 
человек.

А Р Е С Т О В Ы В А Ю Т
И Н А К О М Ы С Л Я Щ И Х
ГАВАНА, 3 мая. (ТАСС). 

По сообщениям иностранных 
информационных агенте гв, 
в Уругвае продолжаются 
аресты представителей про
грессивных демократических 
кругов. Недавно решением 
военного трибунала подверг
нут домашнему аресту один 
из руководителей запрещен
ного Широкого фронта Уру
гвая генерал Артуро Ба- 
линьяс.

Причиной ареста, как по
лагают, является тот факт, 
что А. Балиньяс, будучи ад
вокатом, защищал многих 
политзаключенных. Кроме 
того, он вместе с группой 
военных, среди которых на
ходились председатель Ис
полкома Широкого фронта 
генерал Либер Сереньи и

полковник Карлос Суфриате- 
ги, входил в Широкий фронт 
наряду ■ с коммунистами' и 
социалистами. Л. Сереньи и 
К. Суфриатеги в настоящее 
время находятся в тюрьме.

Сообщается также об ис
чезновении руководителя за
прещенного профсоюза ра
бочих текстильной промыш
ленности Телмана Боргеса, 
который был недавно аре
стован.

Усиливая репрессии, ука
зывает в своем заявления 
Компартия Уругвая, власти 
пытаются подавить движение 
за восстановление свободы и 
демократии в Уругвае. Одна
ко, несмотря на террор, в 
борьбу включаются все бо
лее широкие слои населения.

ТРУДОВАЯ ВЕСНА ЛАОСА
ВЬЕНТЬЯН, 3 мая. 

(ТАСС). Новыми трудовы
ми успехами ознаменова
ли первомайский ггразд- 
йик трудовые коллективы 
Лаосской Народно-Демокра
тической Республики. Вто
рая мирная весна Лаоса 
началась в обстановке 
всенародного подъема. На
меченный партией курс на 
социально - экономические 
преобразования, сообщает 
информационное агентство

Каосан Патет Лао, успешно 
претворяется в жизнь.

Одно из важнейших на
правлений программы пар
тии — охрана здоровья тру
дящихся. Созданная недавно 
в провинции Кхаммуан на
родная служба здравоохра
нения рапортовала о созда
нии с начала текущего, года 
двух крупных больниц и пя
ти диспансеров, обслуживаю
щих более 500 деревень.

«
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Сиби
К 1 2 0 -л е т и ю

рек
со  д н я

ий Лесгафт
р о ж д е н и я  В. С. П и р у с с к о г о

Передо мной ;— полтора 
десятка старинных, пожел
тевших от времени фотогра
фий. На некоторых из. них— 
печать: «Томское общество 
содействия физическому раз
витию»^ дарственные надпи
си Владислава Станиславо
вича Пирусского .— предсе
дателя общества.

I Кто же был этот человек?
В, С. П ирусский  (1857 — 1933), 

как  и ш ироко  известный П; Ф. 
Лесгафт, приш ел  в педагогику 
из м едицины . И тот и другой 
весьма усп еш н о  испояьзозаяи 
для  педагогических целей бо
гатый арсенал м едицинских 
наук . В основу разработанной 
Лесгафтом и П ируссним  педа
гогической системы бы ли  по
лож ены  идеи револю ционны х 
демократов. Воспитание, по и х  
мнению. имеет социальны й  
характер : оно, вместе с об
щественной средой, играет ре
ш аю щ ую  роль  в ф орм ировании 
человека. Опираясь на н а уч 
ные взгляды  р ус с ки х  физно- 
логов-материалистов. они отри
цали наследственную  обре
ченность человека. Это о т кр ы 
вало им ш и рокий  простор для 
педагогических опытов. В ус
ловиях царской России полем 
для т а ки х  опытов и стали 
общества содействия ф изиче
ско м у развитию. Основная дея
тельность ЛесгаФта проходила 
в Петербурге: П ирусский  про
водил в ж изнь  свои идеи в 
Томске. Это дало  повод наз
вать томского врача и педа
гога «сибирским  Лесгафтом».

Сын гродненского мирового 
судьи , уволенного с этой дол
жности после разгрома поль
ского восстания 1863 года,

Владислав П ирусский  ещ е в го
ды  студенческой юности, про
ш едш ей  в Московском ун и в ер 
ситете, участвует в прогрес
с и в н ы х общ ественны х движ е
н иях: нелегально знакомится 
с н а учн ы м  социализмом, у ч а 
ствует в студенческих сход
ках. Разночинец по происхож 
дению, окончив университет, 
он избирает путь  служ ен и я  
трудовом у народу. Местом 
прилож ения сил молодого Пи
русского  и его второй роди
ной навсегда становится Си
бирь: сначала — Канский  о к
р уг Томской губернии, а за
тем. с 1385 года, — Томск.

Повседневно заботясь о  здо
ровье просты х людей, Пкрус- 
ский начинает глубоко  пони
мать социальную  природу 
многих заболеваний трудового 
населения. На этой почве и 
возникает у  него идея соци
ального  воспитания. которая 
наш ла  свое воплощение в у ч 
реж денном  им в Томске 
(1895 г.) обществе содействия 
ф изическом у развитию. Наз
начение общества состояло в 
поддерж ании и укреплении  
здоровья людей всех возра
стов, без различия  пола и на
циональности. расстроенного 
ненорма пьными условиями
ж изни. Одновременно общество 
долж но  было, по идее его у ч 
редителей, популяризировать 
педагогические и м едицин
ские знания среди населения.

Том ская городская дум а  от
казала общ еству в помощ и, и 
Финансипование всей деятель
ности общества было по су

щ еству предоставлено част

ной благотворительности. А 

для самого В. С, Пирусского 

его четвертьвековая работа на 

посту председателя совета об

щества была настоящим подви

гом. Ни негласный надзор по

лиции , ни другие  преследо
вания, обруш ивш иеся  на 
«вольнодум ца» со времени 
первой русской револю ции, не 
смогли изменить его прогрес
с и в н ы х убеж дений.

В. С. ПирусСкий не был 
профессиональным револю
ционером: он не -входил в 
пору- своей • деятельности в 
Сибири в .политические 

■ кружки. И тем -не менее он 
был сторонником револю
ции, считавшим своим, дол
гом ' даже отчитывать моло
дых участников томского 
подполья за плохую конспи
рацию. Те в свою очередь 
отвечали :ему доверием.

Несмотря на трудные 
времена, сфера., деятельно
сти возглавляемого ■ Пирус- 
ским общества . расширялась, 
авторитет его учредителя 
возрастал. Общественность 

.особенно ценила демократи
ческий -и прогрессивный дух 
начинаний общества. Они 
подхватывались другими го
родами Сибири, "начиная от 
Омска и кончая Верхнеудии- 
ском.

С дриходом Советской 
власти в нашей стране от
пала надобность в существо
вании обществ, подобных об
ществам содействия физиче
скому развитию. То, что во 
времена царизма держалось, 
на энтузиазме одиночек, с 
переходом власти в руки на
рода стало, государственной

политикой. Уже в 1920 году 
постановлением Сябревкома 
в Томске открывается Ин
ститут физической культу
ры. Во главе его становится 
В. С, Пирусский. Прихо
дится лишь сожалеть, что 
Из-За трудностей, вызванных 
гражданской войной, .он про
существовал всего около 
трех лет.

Педагогическая деятель
ность В. С. Пяруеекого вы
соко.. оценивалась.- Н. К, 
Крупской, По ее приглаше
нию.он в 1924— 1925 годах, 
делясь накопленным опытом, 
читал: цикл лекций по физи
ческому. и. трудовому' .воспи
танию учителям при.. Опыт
ной станции Наркомцроса, 
которой суждено было стать 
предшественницей Педагоги
ческой, академии. Деятель
ность . .. Пирусского . высоко 
была ’ оценена Советским 
правительством: ему в, числе 
первых присвоено' 'звание 
Героя Труда и назначена 
персональная пенсия.

П ритягательная сила начина

ний В. С. Пирусского состояла 

преж де всего в том, что в у ч 

реж ден и ях  общества нам дети, 

так и взрослые могли удов
летворить те из своих потреб
ностей, которые они по раз
ны м  причинам  не могли удов
летворить в усло в и ях  царской 
России. В этом можно убедить
ся на примере главного у ч 
реж дения общества — манежа

ф изического развития, в со

хранивш ейся  части здания ко

торого в наш е время разме

щается первая городская боль
ница. Даже в наш е время 
нельзя ие поразиться больш о
м у разнообразию занятий, пре
дусм отренны х планом. разра
ботанным самим В. С. Пирус- 
ским  для  расположенной в ма
неже «ш ко лы  развития». По
знакомиться с общеобразова
тельным и  предметами на раз
личном уровне, в том числе и 
на самом популярном , можно 
было в общем отделе. Учиться  
лепке, резьбе по дереву и кам 
ню, рисованию  и живописи, 
игре на стр ун н ы х  инструм ен
тах, пению и деклам ации  м ож 
но было в так называемом 
специальном отделе.- Для лю
бителе?* столярного, карто
нажного, . токарного и слесар
ного дела, плетения и вяза
ния, простого и худож ествен
ного ш итья, кройки  и к ул и н а 
рии существовал трудовом от
дел. Этот далеко  не полный  пе
речень можно было бы и про
долж ить.

При внимательном рассмот
рении р а зли чн ы х видов заня
тий трудового отдела в них не- 
-трудно обнаруж ить элементы 
политехнизма, совершенно н е 
совместимые с. дореволю цион
ной общеобразовательной ш ко 
лой. Само собой* разумеется, 
что деятельность «ш ко л ы  раз
вития» далено вы ходила  за 
рамки ф изического развития, 
понимаемого в узком  значе
нии этого слова. Нельзя так
же не поразиться больш ом у 
охвату населения делам и ш ко 
лы : 140 — 160 человек ежеднев
но! Для того времени это 
очень много.

М анеж  общества ф изическо
го развития с луж и л  местом, 
где читались научно-популяр
ные лекций  на педагогические, 
м едицинские и другие  темы. 
Здесь выступали  самодеятель
ные и проф ессиональные ар
тисты. М акеж , наконец, с л у 
ж ил  местом встречи прогрес
сивной, револю ционно настро
енной студенческой и рабочей 
молодежи. Деятельность об
щества не ограничивалась м а
нежем: к ко н ц у  своего сущ ест
вования оно насчитывало 24 
учр еж ден и я . Среди н и х  были

летние ц . зимние площ адки , 
куп альн и , кат ’нн, детские и 
взрослые летние колонки  
н т. п,

В. С. Пирусский .стре
мился привлечь к • своим 
воспитательным мероприя
тиям окружающую природу, 
сельскую сферу деятельно
сти человека', мало извест
ную городскому* школьни
ку. Особое место в деятель
ности, общества на долгие го
ды занимают, несмотря . -на 
трудность' их организации, 
детские оздоровительные ко
лонии. располагавшиеся в 
окрестностях Томска.
• Выступая перед учителя
ми : на ; Опытной станции 
Напкомпроеа, В. С. • Пирус
ский, не.мог не рассказать о 
своих замечательных летних 
колониях. В наше время в 
стране создана огромная 
сеть пионерских лагерей, да
лекими предшественниками 
которых б истории детского 
коммунцстичернрго • . •- движе
ния.были, колонии Пирусско- 

. ГО..-; , . - V . . ; : • ,  ;
Многолетняя, педагогиче

ская деятельность В, С. Пи
русского .явилась крупным 
шагом в развитии научно-пе
дагогической мысли Сибири. 
Многое в его наследии, как 
и в наследии П. Ф. Лесгаф- 
та. актуально и поныне.

В Томске есть улица Пи- 
русского. Лет пятнадцать на
зад горисполком реш илус
тановить бюст В. С. Пирус
ского перед зданием первой 
городской больницы, а на 
самом здании — мемори
альную доску. Надо бы 
вспомнить об этом решении.

И. КИНЕВ, 
доцент.

О Р И Е Н Т И Р - Р А Б О Ч А Я  П Р О Ф Е С С И Я

Ш КО Л Ь Н И КИ  ПОЛУЧАЮ Т СПЕЦИАЛЬНОСТЬ
Три года существует в Ленинском районе Томска меж

школьный учебно-производственный комбинат, где стар
шеклассники проходят двухгодичную учебно-производст
венную практику, получают первые профессиональные 
навыки. За это время здесь обучились 1.619 учащихся 
по семи специальностям.

На днях состоялся торжественный прощальный вечер 
выпускников УПК 1977 года. Нынче их 704.
...Зал Дома культуры же

лезнодорожников перепол
нен. Десятиклассники школ 
Ленинского района собра
лись,. чтобы еще раз встре
титься с теми, кто научил их 
азам рабочей профессии, вы
разить свою признательность

педагогам и мастерам ком
бината.

— Первые навыки про
фессии малягра-отделочника 
мы получили в УПК, — го
ворит ученица школы № 55 
Лена Еременко. — Здесь мы 
научились многому, а глав

ное — уважать труд, Каж
дый может-теперь красить, 
олифить, шпаклевать. На за
нятиях кружка технического 
творчества мы научились 
выполнять декоративные вы
сококачественные отделки. 
Активное участие девочки 
принимали во внеклассной 
работе: проводили диспуты, 
конференции по профессии, 
политинформации. Но боль
ше всего нравилась практи
ка. Теперь, проходя по род
ному городу, мы узнаем 
«свои» дома. Это жилой 
100-квартирник п<г Иркут

скому тракту, цехи завода 
резиновой обуви, ГПТУ-20 
на Каштане, поликлиника 
по улице Карташова. И как 
итог двухлетней учебы, как 
большой праздник, у нас 
в комбинате прошел конкурс 
«Золотые руки»..
. - С гордостью и теплотой 
рассказывают ребята о про
фессиях, которыми они овла
дели. Около 100 человек ос
воили профессию 'плиточни
ка. Навыки технологии обли
цовочных работ, знания 
свойств строительных мате
риалов обязательно приго
дятся в жизни. Есть на ком
бинате и прекрасный сто
лярный цех. Столики, шка
фы, полки, инструменты, 
сделанные самими школьни
ками, можно встретить во 
всех цехах комбината. Они

останутся как память о тех, 
кто вложил в них свой труд. 
Многие девочки освоили 
профессию швеи-мотористки.

А юношей привлекла чи
сто мужская профессия сле
саря-ремонтника. Ребята 
познали основы обработки 
металлов, режущие и изме
рительные инструменты. А 
потом свои знания применя
ли на базовых предприятиях 
— заводе резиновой обуви 
и в объединении Сибкабель.

Первые шаги в интерес
нейший мир. радиоэлектро
ники сделали ребята, зани
мавшиеся в цехе. Они собра
ли 150 пультов управлений 
для школ города и области.

20 выпускников комбина
та получили права воднте- 
лей-тгрофесс«онало‘В. Скоро 
юношам предстоит служба 
в рядах Советской Армии, и

знание этой профессии даст 
возможность служить в лю
бом роде .войск.

На выпускном вечере бы
ло много гостей. Звучали 
добрые напутственные сло
ва, обращенные к тем, кго 
завтра, выходит в самостоя
тельную жизнь.

В торжественной обста
новке ребятам Еыданы сви
детельства Министерства 
просвещения -РСФСР о при
своении квалификации. А 
лучшие из лучших награж
дены грамотами райкома 
комсомола и памятными по
дарками.

Надолго запомнятся де
сятиклассникам этот вечер, 
выставка технического твор
чества, веселый концерт, 
подготовленный учащимися 
ГПТУ-33, игры, танцы.

В. ЮРЧЕНКО.

В  м и р е  к р а с о й
...Чистый лист бумаги, 

кисти, вода и акварельные 
краски. Все просто и в то 
же время сложно: увидеть
предмет по-своему, уловить 
свет и тени, передать не хо
лодное изображение, а на
полнить его жизнью. k Не 
каждому дано постигнуть 
это таинство, этому надо 
учиться с детства. И тогда, 
кто знает, может, искорка 
дарования разгорится чи
стым и сильным пламенем.

Благородному труду вос
питания художественного 
вкуса у детей посвятили себя 
преподаватели Михаил Иг
натьевич Плотников и Алек
сандр Петрович Богданов. 
Первый окончил художест
венно-графический факуль
тет Омского педагогиче
ского' института, второй — 
выпускник Пензенского ху
дожественного училища. 
Судьба свела их на таежной 
реке Кети в центре Верхне- 
кетского района —- поселке 
Белый Яр. Сейчас они пре
подают на. отделении изобра
зительного искусства. Такое

отделение открыто при дет
ской музыкальной школе. 
Желающих учиться здесь 
столько, что в районе уже 
всерьез озабочены организа
цией самостоятельной худо
жественной школы.

Начало положил Михаил 
Игнатьевич. Он сам вырос в 
этих местах и после инсти
тута вернулся в таежный 
край. Начали скромно — с 
кружка-студии при район
ном Доме пионеров. В него 
пришли около сорока ребят 
от 1-го до 10-го классов. 
25 человек стали первыми 
учениками открытого позд
нее отделения изобразитель
ного искусства.

М. Плотников немало сде
лал для того, чтобы обуче
ние детей велось с учетом 
современных требований. 
Ему помогли художники из 
Томска. А два года назад 
Михаил Игнатьевич был 
приглашен в г. Дзержинск 
на всесоюзное совещание 
директоров детских худо
жественных школ. Здесь он- 
не пропустил ни одной выс

тавки, встречался со своими 
коллегами из других краев 
и областей, расспрашивал, 
набирался опыта. Сегодня 
белоярские ребята изучают 
рисунок, живопись, компози
цию, скульптуру, историю 
искусств — перед ними от
крывается мир прекрасного - 
во всем его многообразии.

Из первых кружковцев 
при Доме пионеров уже вы
росли свои студенты. Володя 
Новокшонов — на четвер
том курсе художественно
графического факультета 
Омского педагогического ин
ститута. В прошлом году от
деление выпустило первых 
семь человек. Пусть они не 
станут профессиональными 
художниками, но зато на
сколько богаче теперь их ду
ховный мир!

О юных художниках в Бе
лом Яре заботятся не только 
их наставники. В райиспол
коме пообещали в ближай
шее время выделить более 
просторное помещение. Вы
писаны из Москвы муляжи 
для уроков, а через област

ное управление культуры 
получена тысяча листов бу
маги. Ко всем просьбам бе- 
лоярцев внимательно отно
сятся и в Томской органи
зации Союза художников 
РСФСР.

Художественная школа 
все прочнее встает на ноги. 
Пополнятся скоро ее препо
давательские кадры. Быв
ший ученик Михаила Иг
натьевича Виктор Балахнин 
заканчивает Иркутское худо
жественное училище. Вместе' 
с женой — тоже художни
цей — он намерен вернуть
ся в Белый Яр.

— Есть у нас задумка,— 
делится планами М. И. 
Плотников, — организовать 
на Кети музей, детского ри
сунка. Часть будущих : экс
понатов нам уже обещали в 
Томске, Новосибирске, Кра
сноярске.

г Учебный год заканчивает
ся обычно летней практикой. 
Юных художников ждут 
встречи с природой. Эти по
ходы с альбомом превраща
ются в самые увлекательные 
занятия. ПоД неуверенной 
детской рукой рождаются в 
рисунках и улицы родного 
поселка, и его люди.
, П. КЕТСКИЯ.

Из почты «Курьера природы»

Б-раконьеры расплачиваю тся
Томское районное общест

во охотников и рыболовов 
активизировало борьбу с бра
коньерством. В тесном кон
такте с работниками службы 
госохотнадзора, отдела внут
ренних дел, лесничества, ак
тивистами Общества охраны 
природы и егерями прово
дятся рейды по охране охот
ничьих угодий. Трудно уйти 
браконьеру от расплаты, 
когда силы охотничьей ин
спекции умножены общест
венностью.

В 1977 году к ответствен
ности за Отстрел лосей без 
лицензий привлечены жи
тель села Курлек П. А. Хва
тов, житель села Подлесов- 
ка А. Д. Власов, томич Б. Я. 
Грушко. Им предъявлен 
иск в размере 500 рублей 
каждому и штраф — по 50 
рублей, оружие конфискова
но.

Строго наказаны и роди
тели, несовершеннолетние 
дети которых выходят в лес 
с. охотничьим оружием. Ад

министративная комиссия 
Томского райисполкома ош
трафовала на 50 рублей жи
теля села Нозорождествен- 
ка. П. М. Максименкова за 
то, что его сын, учащийся 
школы, был' задержан с P5'- 
жьем 'б охотугодьях. Таким 
же штрафом наказан уча
щийся Томского топографи
ческого техникума В. Т. 
Бжицкий. Ружья конфиско
ваны.

За... црошедшие три месяца 
на вещевом рынке г. Томска 
задержано 2Q человек, про
дававших . шкурки, ценных 
пушных зверей без государ
ственного клейма. Все они 
оштрафованы, конфисковано 
103 шкурки. Штраф уплати
ла и заведующая томским 
ателье «Белка» А. Д. Си
дельникова, принявшая от 
заказчиков шкурки соболт 
и ондатры кустарной выдел
ки. Шкурки конфискованы.

Б. ВОЛЧАНСКИИ,
охотовед Томского рай

она.

Валентина Александровна Шанпова работает поваром 
на верхнем складе Берегасвского лесопункта Новотегуль- 
детского леспромхоза. Добросовестно относится к своему 
делу. Меню в лесной столовой разнообразно, обеды всегда 
приготовлены вкусно и питательно. Лесорубы благодарны 
повару за ее добросовестный труд.

Фото В. Маковеева.

С П О РТ  •  С П О РТ •

На венском чемпионате
ВЕНА, 3 м ая . (ТАСС). С овет

ск и е  х о к к е и с т ы  п о тер п ел и  п е р 
вое  п о р аж ен и е  н а  м ировом

Н у л е в а я
Томсная команда «Торпедо», 

вы ступаю щ ая в шестой зоне 

второй лиги  чемпионата стра

ны по ф утб о лу , провела пер-

п ер вен стве ; п р о и гр ав  к о м а н д е  
Швеции —  1:5 (0:1, 0:2, 1l2).

н и ч ь я
вый матч на своем поле. Встре
ча с футболистами омского 
«И р ты ш а» закончилась  со сче
том 0:0.

0. ИВАНОВ.

Сборная Польши впереди
КОПЕНГАГЕН. Ф утболисты  

П ольш и в отборочном матче 
чемпионата мира в столице 
Дании выиграли у  сборной 
хозяев — 2:1 (1:0). У  победите
лей оба гола забил Любань- 
ский , у  проигравш их — Симон
сон.

П ольские ф утболисты  с ш е
стью очками после трех встреч

возглавляют т ур н и р н ую  табли
ц у  первой гр уп п ы . Далее дат
чане— 4 очка в четы рех встре
чах. П ортугальские ф утболи
сты имеют 4 очка  после трех 

выступлений. А  команда Кипра 

все свои четыре встречи про

играла.
(Корр. ТАСС).

Чемпионат страны по футболу
После недолгого перерыва 2 

мая вновь вступили в борьбу 
на чемпионате СССР ф утболь
ные ком анды  высш ей лиги. 
Вот результаты  матчей, с ы 
гр ан н ы х в этот день:

«Торпедо» — «Локом отив»— 
1:0 (1:0), «Зенит» — «К р ы лья

50- я эстафета
Бегуны  ЦСКА убедительно 

выиграли 2 мая — в пятый 

раз подряд — эстафету легко- • 

атлетов на приз газеты «Вечер

няя Москва». Приз этот — мас

сивный серебряный ларец ра

боты стары х мастеров — ра
зы гры вался  в ны неш нем  году 
в пятидесяты й раз. Первая 
команда ЦСКА пронесла эста
ф ету по Садовому ко льцу , раз
деленном у на 30 этапов, общей 
протяженностью  15 570 мет
ров за 34 м инуты  50,6 с е кун 
ды , что немногим более 
полутора секун д  уступает ре
корду трассы, такж е принадле
ж а щ е м у  бегунам  ЦСКА.

Эстафета, необычайно по
п улярная  среди спортсменов

Советов» — 1:1 (1:0), «Карпа
ты» — «Черном орец» — 1:2
(0:1), «Заря» —  «Ш а хт е р »  —
0:0  (0 : 0 ) .

Встреча ком анд «Н еф тчи» *  
«Арарат» перенесена и состо
ится в более поздние сроки.

(Карр. ТАСС)*

« Вечерки »
и лю бителей спорта Москвы , 
отмечаю щ ая ка ж д ы й  год от
крытие сезона, числит среди 
своих участников  практически  
всех «звезд» бега советской 
легкой атлетики. Здесь высту
пали братья Георгий и Сера
ф им  Знаменские, • Н ина  Отнй- 
ленко, Николай Каракулов , 
Владимир К уц  и Петр Болотни
ков. Из призов памяти извест
н ы х  спортсменов, которые ра
зыгрываю т на р азн ы х этапах 
участники  эстафеты, сегодня 

самая острая борьба ш ла  за 

приз памяти братьев Знам ен

ских: его на самом длинном  из 

этапов — 1 .100-метровом —- за

воевал Александр  Беклемещ ев 

(«Динамо»).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е Й Т ?
4 мая —' спектакль  «Ж е

нитьба»,

Н ач ало  — в 19 час . 30 мин.

S2R20
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«В иннету — сы н  И нчу-Чуна» 
(две серии) — 8-40, 11-20. 16-10, 
18-40. .21-10. Кинолекторий
«К луб  «Глобус». Тема: «И зуче 
ние Д альнего Востока». Ф ильм  
«И на Тихом  океане» — 14-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Двадцать дней без войны»

— 8-35. 10-30. 12-25, 14-20.
16-15, 18-10, 20-05. 22. «Ти гр ы »  
появляю тся ночью » — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. З а .т  к и н о х р о н и ки , 
«Н иколай  Сличение» — 9.
10-05. 11-10, 12-15. Мультсбор- 
нин № 47 — 13-40, 15-20, 17,
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Д ожить до рассвета» —

8-50. 10-30. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-40; 20-20. 22. «Ти гр ы » появ
ляю тся ночью »— 8-50. 12, 13-35. 
15-10. 16-45, 18-20. 19-55. 21-30. 
«Тзйм аи — сезон дож дей* — 
10-30.

«ПИОНЕР»
«Принцесса подводного изр-

е-тяач* — 9. 10-30. 12. 13-30, 15, 
16-30. 18, 19-30, 21;

«СИБИРЯК»
«Так  начиналась  легенда»

— 9-20. «П тицы  н а ш и х  надеж д*
'—  11. 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21:

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«П ош ехонская  старина» —<

18, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Табор ухо ди т  в небо» —
15, 17, 19.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Клю чи  от рая» — 15. 17. 19,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«М улен  Р уж »  —  17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«М осква — любовь моя» —  
15. «Доктор Ф рансуаза Гайян»
— 17-10, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ж аж да  ж изни» (две серии) 

15, 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

пос. НОВОГО 
«Слово для защ иты » — 19/ 

21.

СРЕДА, 4 мая 

П ЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 

МОСКВА
10.00. Н овости. 10.10. Цв. Ут

р е н н я я  ги м н асти к а . 10.30. Цв. 
«Не болит го л о ва  у дятла* . Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и льм . («Лен- 
фильм:»). 11.45. Цв. «Н аш а био
гр а ф и я » . «Год 1943-й».

С 12,45 до 16.30 — п ереры в.
16.30, «По Р ум ы ни и » . Кино

п р о гр ам м а. 1Т.15, « Э к р а н и за
ц и я  л и т е р а т у р н ы х  п рои звед е-

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ №  7
проводит прием учащихся на 1977—78 учебный год. Учи
лище готовит кадры, для предприятий электротехнической 
промышленности. Юноши и девушки, окончившие сред
нюю школу, принимаются по специальностям: контролеры 
отдела технического контроля: обмотчики электрических 
машин; операторы, испытатели электрических машин; сле
сари механосборочных работ; слесари-ремонтники по обо
рудованию литейных цехов. Срок обучения — 1 год.

Юноши и девушки с восьмилетним образованием при
нимаются по специальностям: обмотчики. электрических
машин, токари, слесари-инструментальщики. Срок обуче
ния — 2 года. Жёлающие поступить в училище подают 
заявление на имя директора училища.с приложением до
кумента об образовании,'свидетельства о . рождении или 
паспорта, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см, характери
стики из школы или с последнего места работы, справки с 
места жительства. Медицинскую комиссию проходят при ■ 
училище.

Учащиеся со средним образованием получают стипен
дию 30 рублей в месяц и 33 процента от заработной пла
ты. Отличники получают повышенную стипендию. Уча
щиеся с восьмилетним образованием находятся на госу
дарственном обеспечении. Училище имеет общежития. При 
приеме в училище учитывается очередность подачи заяв
лений. Заявления принимаются с 1 марта. Приемная ко
миссия работает ежедневно, с 8 до .18 часов.

Наш адрес: г. Томск-29, яр. Фрунзе, 14, ТУ №-7‘ Теле
фон № 2-28-32.

ний». «П овесть о н а с т о я щ е м . 
ч е ло в ек е» . Х удож ествен н ы й  
ф и льм . («М осф ильм». 1948 г.).

ТОМ СК

18.45. Н овости. 18.55. К 60-ле- 
тш о В еликой О ктяб р ьско й  со
ц и ал и сти ч е ск о й  револю ции. 
«Б орцы  з а  в л а с т ь  С оветов. То
в ар и щ  Б е л а  К ун». Ведет п е р е 
д ач у  зав ед у ю щ и й  обл астн ы м  
п ар ти й н ы м  ар х и во м  М. И. Ч у - . 
Гунов.

МОСКВА

19.15. Цв. «О тзовитесь,, гор
нисты !». 20.00. Н овости. 20.15. 
Цв. «Подвиг». В едущ ий  — д в а 
ж д ы  Герой  С оветского  С ою за 
ге н е р а л  а р м и и  П. И. Б атов. 
21.00. Цв. « Т еатр ал ьн ы е в с тр е 
чи». 22.30. «В ремя». 23.00 — 
01.20. Цв. Ч ем п и онат м и р а  по 
хоккею . М атч у ч а стн и к о в  ф и 
н ал ьн о й  груп п ы . Т р ан сл яц и я  
из А встрии . В п е р е р ы в е  — тй-- 
р а ж  «Спортлото».

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А

ТО М С К

19.30. Ф ильм  — детям . «При
кл ю ч ен и е  К узи». 19.50.
«ДОСААФ — 50 лет» . « С н ай п е-, 
ры  эф и р а» . 20.20. «С ельская 
новь». 20.40. «К иноаф иш а 
м а я » ,/21 ,10 . «В садники , р еволю 
ции». Х удож ествен н ы й  ф и льм . 
(«У збекф ильм », 1988 г.). 22.40
— 22.50. Н овости.

Томскому областному дра
матическому театру требу
ются шоферы, монтировщи
ки сцены.

Издательству «Красное 
знамя» требуются на рабо
ту: курьер, машинистка, ма- 
знлыцица в переплетный 
цех. ученики в цехи.

Обращаться: г. Томск, уд... 
Советская, 47, в отдел кад- ' 
ров.

7—8 мая
Концертный зал филармонии 

ПРАЗДНИЧНЫЕ 
СИМФОНИЧЕСКИЕ 

КОНЦЕРТЫ 
В программе:

Шостакович — Камерная 
симфония;

Глинка — Увертюра к 
опере «Руслан и Людмила»:

Чайковский — «Итальян
ское каприччио».

Произведения других ком
позиторов.

Исполнитель —' Томский 
симфонический оркестр.

Дирижер — Константин 
Царев.

Солисты —. Наталья Гав
рилова и Валентин Ружни- 
ков.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются.

Бюро по трудоуст
ройству и инфор
мации н а с е л е н и я  
(г. Томск, пр. Ленина, 
151 «а! приглашает на 
работу:

в областное управление 
пищевой промышленности 
старшего бухгалтера на са
мостоятельный баланс, стар
шего бухгалтера-ревнзора, 
шккенер а-химика, экономи
ста, инженера по технике 
безопасности и секретаря- 
машинистку.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную ’■ квартиру 
на втором этаже. в центре 
г. Юрги, имеется телефон, 
на равноценную в г. Томске, 
желательно в центре города.

Обращаться: г.. Томск, ул. 
Пушкина, 27-г, кв. 3, теле
фон № 5-35-53, к В. А. Ре
пину. '

МЕНЯЮ трехкомнатную 
.благоустроенную квартиру 
(46 кв. м) на втором этаже в 
г. Ангарске'' на двух- или 
трехкомнатную квартиру в 
г. Томске;

Обращаться: ■ г, Томск,
Иркутский тракт, 80/2,V кв. 
50, к Бодровой.

Областной Дом народного творчества эд.
АНСАМБЛЬ г

современного молодежного танца 
«В А Т А Л И Н К А»

объявляет конкурсный набор в подготовительный, ос
новной составы ансамбля, женскую группу эстрадного, 
танца для участия в концертных, телевизионных програм
мах, театрализованных представлениях. Приглашаются 
юноши и девушки в возрасте от 16 до 20 лет, имеющие хо
рошие внешние дайные, хореографическую подготовку 
или занимавшиеся гимнастикой, фвгурыьш катанием.

Первый тур конкурса состоится в воскресенье, ,8 мая 
1977 года, в 14 часов, в помещении концертного зала'фи
лармонии. Справки по телефону № 2-40-02'.

Бюро по трудоустройству и инфор
мации населения (г. Томск, пр. Ленина, 
151-а) приглашает на работу:
в трамвайно-троллейбус

ное управление для работы 
в троллейбусном депо: кон
дукторов, контролеров, сле
сарей I—V разрядов по ре
монту подвижного состава и 
электрооборудования. Работа 
двухсменная, приглашаются 
пенсионеры - и студенты на 
полный и неполный рабочий 
день;

К оллектив С ибирского ф и 
зи к о -тех н и ч е ск о го  и н сти ту 
та в ы р а ж а е т  глуб окое собо
л е зн о в а н и е  доц ен ту  В. А. 
Ж д ан о ву  по поводу см ерти  
его м атери

ЛАП Ш И Н О Й  
Марии Григорьевны,

Р одн ы е и б л и зк и е н зве-
щ аю т о безвр ем ен н о й кон-
чине

КОРОЛЕВА
Виктора Александровича

п ослед овавш ей  после тяж е-
лой. п р о долж и тельн ой бо-
лезин . 2 м ая  1977 года

К оллектив Томского от
д ел ен и я  и н сти ту та  «Тепло- 
эл ек тр о п р о ек т»  с глубоким  
п р и ско р б и ем  и зв ещ ае т , что 
п осле п родо л ж и тел ьн о й  бо
лезн и  с к о н ч а л с я  р у к о во д и 
тел ь  гр у п п ы  о то п л ен и я  н 
вен ти л яц и и

МУСОХРAN0B 
Виктор Прокопьевич, ,

и в ы р а ж а е т  глуб окое собо
л езн о ван и е  родны м  и бли з
ким  покойного.

НАШ АДОЕС И'ТЁЛЕФОНИ!
Аярес

3-44-48.
редакции! 634050. Томен, ГСП, п р , Фрунзе. 1 0 3 . Телефоны: приемной р е д а к т о р а  — 3 -4 4 -3 5 , з а м е с т и т е л е й  п е я я н т п п а  —  S irtA SP ш и  ______  -

ж урналистской  организации — 3-40-91, машбю ро — 3-41-53,' деж урного
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